
Leyenda del fútbol mundial falleció 
este jueves a los 82 años y en la zona 
fue recordado por el encuentro que 
disputó contra Naval en 1963.

Utilizando una fosa anaeróbica y 
un humedal artificial, las aguas 
residuales de baños, lavadoras y 
cocinas de la isla podrán depu-
rarse y regar jardines y árboles 
frutales. 

Innovadora idea 
busca reutilizar las 
aguas negras en la 
Isla Santa María

CIUDAD PÁG. 10

FOTO: JORGE CUEVAS / MUNICIPALIDAD DE CORONEL

Hechos 2022: un año de 
históricos cambios y 
aprendizajes en el país 
y en el Biobío
El año que ya termina estuvo marcado por 
el cambio en la administración de 
Gobierno, el triunfo del Rechazo a la  
propuesta constitucional y los problemas 
de violencia en la Macrozona Sur.

POLÍTICA PÁGS. 4-7 

Asignan $3 mil millones para 
enfrentar crisis de la basura 

RECURSOS MEJORARÁN EL ESCENARIO PARA CUATRO COMUNAS DE LA REGIÓN

Esta pudo ser la crónica de un 
acuerdo que no se firmó, pero 
que, pese a las dos horas y media 
de retraso desde la convocatoria 

original, finalmente logró concre-
tarse. 
Y enhorabuena, porque permitirá 
que cuatro municipios de la pro-

vincia de Concepción 
(Talcahuano, Hualpén, Lota y 
Florida) puedan financiar el sobre 
costo de tener que llevar sus resi-

duos sólidos domiciliarios fuera 
de la Región, debido a que el relle-
no sanitario donde actualmente 
depositan su basura, Hidronor, 

completará el máximo autorizado 
en marzo próximo, dejándolos sin 
este indispensable servicio.   

Financiamiento será del Gore, la Subsecretaría de Desarrollo Regional y municipios. 

CIUDAD PÁGS. 8 Y 9

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

DEPORTES PÁG. 22

Tras dos años volvió a realizarse la ceremonia donde la institucionalidad deportiva distingue a las figuras regionales. María José 
Mailliard y Katherinne Wollermann destacaron como “Mejor de los Mejores”.

Premian a los mejores deportistas del Biobío en el 2022
DEPORTES PÁG.19

“Era como 
un león enjaulado”: 
cuando Pelé y 
Santos dieron clase 
en El Morro

 FOTO: NAVAL DE TALCAHUANO

EDITORIAL: EXTENSIÓN DE ALERTA SANITARIA: BALANCES Y RECONOCIMIENTOS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JORGE AILLAPÁN QUINTEROS 
Abogado-Colectiva Justicia en Derechos Humanos 

Según quienes cocinan el actual 
acuerdo constituyente, debería-
mos tener una nueva Constitución 
el 2023. El oráculo político chileno 
dice que -ahora sí- la alegría ya 
viene, y que el año entrante será de 
mucha paz social y prosperidad 

adapte a los tiempos que corren, y 
no que retroceda hasta el siglo XIX. 

El nuevo itinerario constituyen-
te partió, ya, con el pie izquierdo al 
dejar sin posibilidad de participa-
ción y decisión a la ciudadanía. 
Hasta ahora, todo indica que solo 
será un simple maquillaje a la 
Constitución de 1980, de ahí que 
solo quede confiar en que el Con-
greso enmiende la evidente falta de 
legitimidad política, inyectando 
más democracia al mentado acuer-
do. En caso contrario, es muy pro-
bable que fracase el nuevo borra-
dor constitucional y, ahí, ni los ex-
pertos podrán rescatarnos de otro 
naufragio político-social. 

En vísperas de Año Nuevo, los 
que rechazaron confían su buena-
ventura en los amarillos. Es de espe-
rar que, al menos esta vez, no se le 
cumplan todos sus deseos y que lo 
único amarillo sean los calzones. 
Mejor, anhelemos que el 2023 rega-
le a Chile amor, paz, alegría, educa-
ción y salud gratuita, todo envuel-
to en una nueva Constitución de-
mocrática, inclusiva y participativa.

económica. El corolario, una Car-
ta Magna acorde con la sociedad 
en que vivimos, custodiada por los 
expertos y libre de los extremis-
mos que conlleva reconocer dere-
chos a las mujeres, consumidores, 
niñas, niños y adolescentes, ter-
cera edad, discapacitados, pue-
blos indígenas, derechos sociales 
o derechos a los animales. Soñar 
no cuesta nada. 

Lamentablemente dicho sueño 
no es colectivo, sino de un pocos, 
los mismos de siempre. Afuera del 
nuevo Chile quedarán los anhelos 
por descentralización y mejor re-
parto del poder entre las regiones; 
el reconocimiento de los pueblos 
indígenas y la restitución de sus 
tierras ancestrales; el cuidado por 
el medio ambiente y la prohibi-
ción de zonas de sacrificio huma-
no; el empoderamiento de los con-
sumidores frente a los abusos em-
presariales; el destierro de los 
políticos corruptos; la renovación 
de un pacto social que nos permi-
ta vivir en paz, armonía y seguri-
dad. En definitiva, un país que se 

Lamentablemente dicho sueño no es colectivo, 
sino de un pocos, los mismos de siempre. 

Año Nuevo, 
¿Constitución nueva?

MARÍA CANDELARIA ACEVEDO 
Diputada  PC Distrito 20 

La gestión de la basura y cómo re-
solver esta problemática ha copa-
do las páginas de los principales 
medios nacionales en los últimos 
meses, así como de noticiarios de 
cadenas con diversas líneas edito-
riales. Hago este punto para dar 
cuenta de lo transversal que es el 
problema y la urgencia que tene-
mos para encontrar salidas a la lla-
mada crisis de la basura. 

Un tema delicado en el país, ya 
que existe falta de infraestructura, 
morosidad en el pago del servicio 
de recolección, condiciones labora-
les insuficientes para los trabajado-
res, así como una diversidad geo-
gráfica que es un factor a conside-
rar dentro de un sistema que está al 
límite, y en donde los diversos acto-
res concuerdan en que el modelo 
actual no da para más. ¡Debemos 
cambiarlo! 

Una de las razones para señalar 
que hay que acabar con la lógica de 
gestión de residuos que impera en 
el país, tiene relación con los datos 
que arroja el catastro de la Subse-
cretaría de Desarrollo Regional 
(Subdere), en donde se indica que 
hay 124 recintos en el país, de los 

de aseo para quienes formen parte 
de los programas de reciclaje de los 
distintos municipios, generando 
con esto un incentivo en las familias. 

La segunda medida es la crea-
ción vía ley de plantas comunales 
de compostaje, iniciativas que al 
amparo de una buena administra-
ción logra reutilizar cerca del 30% 
de los residuos generados en las 
comunas.  

Estamos a contrarreloj en la lucha 
contra la crisis de la basura, es solo 
cuestión de preguntar a los vecinos 
de Hualpén.

cuales al menos 43 ya cumplieron su 
vida útil, pero siguen funcionando. 

Entonces la cuestión es qué hace-
mos para dar solución a la crisis de 
los rellenos sanitarios.  

La primera medida propuesta (y 
muy en la línea del acuerdo consti-
tuyente), tiene relación con esta-
blecer mesas intersectoriales per-
manentes, en donde confluyan ex-
pertos, autoridades y por cierto, la 
sociedad civil. Sin estos últimos 
crear soluciones pertinentes a cada 
territorio es imposible. 

Lo segundo es la inyección de re-
cursos para que las soluciones que 
se planteen puedan llevarse a cabo. 
En ese sentido, el rol de la Subdere 
a través de los Gobiernos Regiona-
les y los municipios es fundamental. 

Un tercer punto tendrá que ver 
con mi función desde el Congreso. 
Hace tiempo vengo con mi equipo, 
juntas de vecinos, organizaciones 
sociales, concejales y concejalas del 
distrito 20, trabajando en propues-
tas de leyes que den fin a la crisis de 
la basura. 

Una de las primeras mociones 
planteadas tiene relación con la 
exención del pago de los derechos 

A contrareloj

Irina Karamanos, pareja 
del Presidente Gabriel Bo-
ric, anunció en medio de la 
cuenta pública de la Coordi-
nación Sociocultural de la 
Presidencia que abandona 
las funciones que le corres-
pondían como primera 
dama, asegurando que las 
instituciones “tienen que ser 
revisadas y actualizadas en 
el tiempo”. 

Con esto da por termina-
do el cargo, lo que fue una de 
los compromisos que adop-
taron en campaña. 

 
 

Juan Andrés Caroca 
@juancaroca 
“Completamente valorable y 
necesario el cierre del rol a 
la figura de Primera Dama 
que dio Irina Karamanos, 
pero las soluciones a las 
problemáticas que aquejan 
a la ciudadanía son otras y 
es ahí donde hay que poner 
aparataje comunicacional 
del Gobierno, no en temas 
administrativos”. 
 
Julio Teuer 
@JulioTeuer 
“Lo único bueno que ha he-
cho este gobierno es sacar a 
Irina”. 
 
Marcelo Rojas 
@MarceloRojas 
“En el gobierno tratan de 
santificar a Irina por dejar 
la Dirección Sociocultural. 
Yo sinceramente creo que a 
Irina le quedó grande el pon-
cho y sencillamente le está 
haciendo el quite a la pega”. 
 
María Eugenia Araya 
@MaraEugeniaAray 
“Se honra el compromiso de 
reformular el cargo de Pri-
mera Dama. Desde maña-
na @IrinaKaramanos  no 
tendrá oficina en La Mone-
da, ni funcionarios ni gas-
tos. Gracias a cambios en 
estatutos, fundaciones como 
Prodemu, Integra y +, ya no 
dependerán de la pareja del 
Pdte. ¡Bien Irina!”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Hasta marzo de 2023 se extendió  la alerta sa-
nitaria por Covid-19. Así lo confirmó el Minis-
terio de Salud, argumentando, a través de la 
titular de la cartera, Ximena Aguilar, que “la 

medida se adopta de manera preventiva debido a la in-
certidumbre del escenario epidemiológico que presen-
ta China en este momento”. 

Vale recordar que en el caso de nuestro país, esta condi-
ción fue instaurada en el país en febrero de 2020. Esto trajo 
una serie de medidas, hitos, episodios y determinaciones. 
Desde confinamientos y burbujas sanitarias con ciudades que 
literalmente quedaron cerradas, hasta el reordenamiento de 
los recursos técnicos y humanos del aparato sanitario. 

En este último punto destaca el aumento de personal. Uno 
que muchas veces, a lo largo de estos dos años, vio que con 
el fin de esta alerta también llegaría el fin de sus labores. 

El seremi de Salud, Eduardo Barra, afirmó que “la dis-
cusión es cómo se define la estrategia de 2023. Hemos 
estado conversando y definiendo cómo cada región va 
enfrentando la situación del próximo año de acuerdo a 
sus características”. 

Y en esta línea, la permanencia de trabajadores y traba-
jadoras contratados en el marco de la alerta sanitaria es 
una de las principales preocupaciones. En la Región, in-
formó Barra, serían cerca de mil funcionarios en esta con-
dición; contratados por código del trabajo y honorarios en 

Extensión de alerta sanitaria: 
balances y reconocimientos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pago del IVA por servicios  
profesionales  
 
Señora Directora: 

Los clientes de los prestadores 
de servicios que al 2022 factura-
ban exento, a partir de enero de-
berán analizar si incorporan en 
sus proyecciones de flujos el pago 
del IVA o dejar que el prestador de 
servicio asuma ese costo, afectan-
do su margen en el 19% del valor 
de venta. 

Por ejemplo, al venderse servi-
cios por $ 1.000.000, si el valor es 
más IVA, el impuesto adicional a 
recaudar lo pagará el cliente. En 
caso que sea una empresa, si se en-
cuentra afecta a IVA lo recuperará 
en la venta de sus bienes o servi-
cios, y si no o es persona natural lo 
debe asumir como un mayor egre-
so de caja. Pero si el prestador de 
servicio cobra $ 1.000.000 IVA in-
cluido, su ingreso por venta será de 
$ 840.336 (neto), un 16% menos de 
ingreso, porque los $ 159.664 res-
tantes son el IVA Débito Fiscal, que 
se pagan al fisco. 

El problema para el prestador de 
servicios es que si tiene un margen 
final de un 30%, a partir de enero 
tendrá solo un 14%. Si margina 
menos -ojalá la cifra no baje del 

15%-, su negocio puede cerrar, o 
deberá reinventarse. 

Vivimos en una sociedad reacti-
va y no proactiva. Esta medida fue 
incluida en un proyecto del 2021, 
aprobado como ley en febrero de 
2022 y recién empezó a ser levan-
tado con fuerza en octubre de este 
año. 

Cuando existe la necesidad de 
recaudación fiscal del Estado, el 
cumplimiento tributario debe ser 
entendido y analizado en todo ni-
vel, ya que pueden existir impor-
tantes efectos y cambios en los 
modelos de negocios, procesos y 
relaciones comerciales de las orga-
nizaciones y, de paso, en el empleo. 

 
Guillermo Rebolledo 
U. de Chile 
 
Regular las altas temperaturas 
en las ciudades 
 
Señora Directora: 

Las zonas abiertas dentro de la 
ciudad son una oportunidad de di-
seño para el desarrollo de espacios 
públicos eficientes, lo que se vuel-
ve urgente al observar los efectos 
del calentamiento global y las altas 
temperaturas en el verano. En este 
escenario, la vegetación tiene un 

importante rol operacional en el 
territorio urbano, que va más allá 
de su valor estético y ornamental. 

La relevancia de integrarla se re-
laciona con la acción concreta ha-
cia la transición ecológica de las 
ciudades para adaptarse al cambio 
climático.  

Esto requiere una visión sistémi-
ca que releva a la vegetación a nivel 
de infraestructura, considerando 
los servicios ecosistémicos que en-
trega, tales como la regulación de 
la temperatura, la protección del 
ciclo del agua, control de la ero-
sión, captura de dióxido de carbo-
no, regulación de la ventilación en 
las ciudades, entre otros benefi-
cios.Para lograrlo, se deben desa-
rrollar estrategias que procuren 
identificar los elementos natura-
les, sus dinámicas y estado de con-
servación, para detectar las posibi-
lidades de reconexión de sistemas.  

También incorporar vegetación 
adecuada a la ubicación geográfi-
ca y condiciones climáticas loca-
les. Esta aproximación es una 
oportunidad para generar trans-
formaciones de habitabilidad po-
sitivas dentro de un contexto cli-
mático adverso. 
 
Margarita Jans

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

los servicios de salud, hospitales y cesfam de la zona. 
“La lógica indica que muchos de esos trabajadores han 

venido a suplir brechas de personal. Este es uno de los 
planteamientos que hemos tenido del nivel nacional, so-
bre cómo no descuidamos el poder cerrar las brechas de 
personal, y aprovechar esta instancia para, sobre la base 
de lo que nos permita el Ministerio de Hacienda, suplir 
esas necesidades del sistema sanitario”, manifestó Barra. 

El objetivo, agregó, “es poder mantener al menos un por-
centaje de los trabajadores. Queremos que se pueda con-
servar un importante contingente para enfrentar la pande-
mia. Pero para eso, veamos lo que nos plantea la autoridad”. 

En este sentido, sería justo poder entregar garantías 
mínimas para aquellos que entregaron todo su conoci-
miento, vocación y compromiso en los momentos más 
difíciles de la crisis. Un reconocimiento extremadamen-
te práctico, ya que es con herramientas laborales la for-
ma en que la gente puede abordar el día a día, más que 
con medallas o diplomas de reconocimiento.

Sería justo poder entregar 

garantías mínimas para aquellos 

que entregaron todo su 

conocimiento, vocación y 

compromiso en los momentos 

más difíciles de la crisis.

¡
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Cuatro movimientos en la 
Región iniciaron el trabajo 
para constituirse en partido: 
PEV, Amarillos, Demócratas 
y el Partido Social Cristiano.

Las diputadas Francesca 
Muñoz y Joanna Pérez 
renunciaron sus partidos, 
RN y la DC, 
respectivamente.

Varios partidos a nivel 
regional renovaron 
directiva, entre ellos: 
Evopoli, la UDI, el PS, el PR, 
Convergencia Social y RD.

Hechos 2022: cambios profundos y un 
acuerdo del que se seguirá hablando

NUEVOS LIDERAZGOS, CAMBIOS EN LOS PARTIDOS Y NUEVAS INSTANCIAS DE DEFINICIÓN SON PARTE DEL COROLARIO

El año que ya termina, estuvo marcado por el cambio en la administración de Gobierno, que supuso la 
presencia del Presidente más joven de nuestra historia; el rotundo triunfo del Rechazo a la propuesta de 
la Convención Constitucional para una nueva carta magna; y los problemas de violencia en la 
Macrozona Sur, donde sigue imperando un Estado de Emergencia que ya ha dejado su excepcionalidad. 

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA
Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Gestión regional: un primer 
impasse y luego guante blanco 

La asunción del Presidente Boric y el fin del 
“duopolio” que gobernó más de 30 años

Más allá de errores, aciertos y 
los matices con que cada uno lle-
vó adelante su acción política, 
en 2022 surgieron las primeras 
diferencias entre dos de los car-
gos llamados a conducir la Re-
gión: el de gobernador regional 
y el de la delegada presidencial. 

Y las críticas particulares sur-
gieron a partir de la forma en 
cómo se encaró la situación de 
seguridad, donde el Rodrigo 
Díaz fue crítico del trabajado de 
la Delegación. Daniela Dresdner, 
en tanto, en abril llegó a manifes-
tar a Radio Cooperativa que “no 
tenemos ninguna manera de 
controlar lo que está ocurriendo 
en la zona”, en alusión a la pro-

vincia de Arauco. 
Luego, aseguró que había sido 

descontextualizada, y tras unas 
semanas, zafó de su peor mo-
mento. Incluso, en medio de va-
rios cambios de delegados, Dres-
dner fue ratificada en el cargo. 
Su trabajo se centró en abordar 
temas de seguridad, como el 
Plan de Copamiento Policial en 
el centro de Concepción, junto 
a la municipalidad. 

Tras el impasse, hubo guan-
te blanco entre las autorida-
des, cada uno enfocándose en 
su trabajo e incluso compar-
tiendo espacios, por ejemplo, 
en la Mesa Regional contra el 
Crimen Organizado.

“Ante el pueblo y los pueblos de 
Chile, sí, prometo”, fueron las pri-
meras palabras del Presidente, 
Gabriel Boric, al momento de la 
asumir la primera magistratura 
del país, y la banda tricolor y la 
piocha de O’Higgins de manos 
de Sebastián Piñera. 

Fue un momento histórico, 
pues ese día 11 de marzo, con 36 
años, asumió el Presidente más 
joven de nuestra historia repu-
blicana. Lo hizo, además, el mili-
tante de un bloque que hasta en-
tonces, y tras el retorno de la de-
mocracia, no había tenido la 
oportunidad de conducir el país. 
“Vamos a dar lo mejor de noso-
tros mismos para estar a la altu-

ra de los desafíos que tenemos 
como país”, dijo al momento de 
sus asunción el Jefe de Estado. 

Meses antes, el 9 de enero, Bo-
ric Font daba su primera entrevis-
ta a un medio escrito como Pre-
sidente electo y lo hacía en Dia-
rio Concepción, un medio de 
región. “Hay que entregar más 
poder a los territorios, hay que en-
tregar mayores facultades a los 
gobiernos regionales, al Goberna-
dor Regional y a los entes colegia-
dos”, dijo entonces.  

En la ocasión, también se reci-
bió al su mirada del Biobío. “En la 
Región del Biobío, todo el sector 
de la cuenca del carbón y todo el 
sector que alguna vez fue indus-

trial y pujante de Concepción 
(Tomé, Lota, Coronel), creo que 
ahí hay un abandono y ha habido 
no solo displicencia, sino dere-
chamente una violencia por par-
te del Estado”, sostuvo. 

También ahondó en la necesi-
dad de fortalecer la agricultura en 
general, la familiar campesina y 
profesionalizar el trabajo en el 
mundo rural. 

El Presidente, en todo caso, ce-
rrará el año sin haber puesto un 
pie en la Región, aunque sí mu-
chos de sus ministros (en algunos 
casos más de una vez) e, incluso, 
quienes ya no son parte del gabi-
nete como la ex titular de Interior, 
Izkia Siches.  

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Continúa en pág. 6

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Curso de Transferencia 
técnologica agrícola 
intercultural Innergex-
UdeC en la Comunidad 
Pehuenche Los Boldos en 
la comuna de Santa 
Bárbara. 

Firma de convenio entre Innergex Energía Renovable y  
la JJVV de Mantilhue, comuna de Río Bueno en la Región de Los 
Ríos, con el fin de mejorar la infraestructura comunitaria. 

Alejandro Donoso, Gerente de 
Sostenibilidad y Asuntos 

Corporativos hace entrega de 40 
sacos de harina, en el marco de 

la campaña organizada por la 
JJVV de Cañicura, comuna de 

Quilleco, ante la falta de stock de 
este producto esencial en las 

comunidades de la parte alta del 
Río Duqueco. 

Durante 2022 Innergex Energía Renovable llevó a 
cabo una serie de actividades junto a las distintas comu-
nidades en las zonas donde se encuentra presente, a tra-
vés de sus instalaciones hidroeléctricas Mampil y Peu-
chén (Región del Biobío), Parque Eólico Cuel (Región del 
Biobío), Central hidroeléctrica de pasada Licán (Región 
de Los Ríos) y Parque Eólico Aurora (Región de Los La-
gos). El foco estuvo puesto en reforzar el trabajo que por 
años se ha venido desarrollando junto con las y los ve-
cinos, poniendo un énfasis mayor en la solución de las 
distintas necesidades que se presentan en estas zonas 
donde Innergex opera.

2022 INNERGEX ENERGÍA RENOVABLE Y SU 
COMPROMISO PERMANENTE CON EL BIENESTAR 
DE LAS COMUNIDADES DE LA ZONA SUR

Mirada Biobío PubliReportaje

We Tripantu escolar, en la 
Escuela Rural de Mantilhue, Río 
Bueno. Región de Los Ríos. 

Visita Colegio María 
Inmaculada de Los 

Ángeles al Parque Eólico 
Cuel, Comuna de Los 

Ángeles, Región del 
Biobío.

El día 10 de septiembre, en la localidad de Dimilhue, comuna de Santa 
Bárbara, las mujeres de la comunidad Indígena Pehuenche Los Guindos junto 
al Gerente de Sostenibilidad y Asuntos Corporativos de Innergex  
Alejandro Donoso, conmemoraron con un almuerzo el día Internacional de la 
Mujer Indígena. 

Voluntariado Corporativo Navidad 2022, Escuela  
El Castillo, Comuna de Santa Bárbara, Región del Biobío.

Voluntariado Corporativo Navidad 2022, Escuela rural de Cañicura, 
comuna de Quilleco, Región del Biobío.

Firma de convenio entre Club de Adulto Mayor del sector del 
Mirador del Biobío, Comuna de Mulchén e Innergex, para la 
habilitación de su sede social. En dicha instancia participa el Gerente 
de Sostenibilidad y Asuntos Corporativos de Innergex, Alejandro 
Donoso, representantes del alcalde, del Gobernador Regional  y 
miembros del Club de Adulto Mayor. 

El Gerente de Sostenibilidad y Asuntos Corporativos de 
Innergex Energía Renovable, Alejandro Donoso, hace entrega 
de los recursos para el proyecto de mejoramiento del sistema 
de distribución de agua, el cual beneficiará a 35 familias del 
sector de Los Temos, en la comuna de Quilleco.  En dicha 
instancia se contó con la participación del alcalde Rodrigo Tapia 
y concejales de la comuna. 

Firma de convenio INNERGEX- 
PRODEMU, para el desarrollo del  
Programa Mujeres Rurales del sector 
Cuel de la comuna de Los Ángeles. 
Región del Biobío.

Visitas de estudiantes de liceos técnico-
profesionales, Institutos y Universidades. 
En la imagen estudiante de la carrera de 

Recursos Naturales de la Universidad 
Mayor en el Parque Eólico Aurora, Comuna 

de Llanquihue, Región de Los Lagos.
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Los dramas en torno a la 
conectividad vial

En una Región sin ma-
yores avances en materia 
de infraestructura vial, los 
problemas de conectivi-
dad en general y conges-
tión vehicular en particu-
lar (basta con citar los pro-
blemas de la Ruta 160), no 
parecen ser nuevos. 

Sin embargo, este año 
hubo situaciones particu-
lares que marcaron la 
agenda, como el reciente 
cierre del Puente Ferrovia-
rio, afectado por desper-
fecto en una de sus cepas, 
o los problemas de con-
gestión iniciando el tercer 
mes del año, donde por 
primera vez se comenzó a 
hablar de la posibilidad 
real de decretar una res-
tricción vehícular en el 
Gran Concepción. 

De hecho, algunos ape-
laron a esa posibilidad in-
vocando al Plan de Des-
contaminación que afecta 
actualmente al territorio. 

Lo último generó, entre 
otras cosas, un estudio de 
opinión impulsado por el 
gobernador regional, Ro-
drigo Díaz, y apoyado por 
distintos alcaldes de la 
provincia de Concepción. 

Si bien en su oportuni-
dad, se criticaron los re-
cursos comprometidos 
para la concreción del es-
tudio y que el universo de 
consultados no era repre-
sentativo del territorio 
(participaron más de 54 
mil personas), el estudio 
generó un plan de inter-
vención con el apoyo del 
Ministerio de Transporte.  

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La visibilidad de los 
alcaldes y sus problemas

Los problemas de seguri-
dad y de congestión vehicu-
lar fueron los más visibles, 
en particular, al inicio de 
este año. No obstante, 
transcurridos los meses, 
otros temas de importancia 
fueron apareciendo en la 
contingencia regional, 
como la situación de colap-
so en algunos cementerios 
de la provincia de Concep-
ción y el inminente cierre de 
rellenos sanitarios, entre 
ellos, Hidronor, donde co-
munas como Talcahuando 
y Hualpén depositan su re-
siduos domiciliarios. 

Todos estos problemas 
fueron visibilizados en una 
sola instancia, el Consejo 
Metropolitano, presidido 
por el gobernador regio-
nal, y del cual participan 

alcaldes de la mayoría de 
las comunas del Gran 
Concepción.  

 De hecho, incluyendo 
instancias como la Aso-
ciación de Municipalida-
des del Biobío, que tam-
bién ha sido un amplifica-
dor de los necesidades de 
las comunas, este año fue 
particular por el protago-
nismo que adquirieron al-
gunos alcaldes. Como el 
de Concepción, Álvaro Or-
tiz, en su lucha contra el 
comercio ilegal y el retor-
no a la normalidad del 
centro de la ciudad; o la 
jefa comunal de Santa Jua-
na, Ana Albornoz; o el titu-
lar de Chiguayante, José 
Antonio Rivas, y su pro-
puesta del “gas a precio 
gusto” (en la imagen). 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Violencia en la Macrozona: Estado de Excepción, 
incendios, detenidos y nueva legislación

Quizás uno de los puntos ne-
gros del presente año, fue la situa-
ción de violencia que se vivió en las 
provincias de Biobío y, particular-
mente, en Arauco. Ahí, pronta-
mente, hubo cambio de autoridad: 
Javier Ponce, quien alcanzó a estar 
cerca de un mes en el cargo, cedió 
paso a Humberto Toro. 

Este último debió lidiar con uno 
de los hechos más violentos regis-
trados en la zona, como el ataque 
al Molina Grollmus el 19 de agos-
to. En la ocasión, Carlos Grollmus, 
una de las dos víctimas del ata-
que de un grupo por encapucha-

dos, sufrió la amputación de una 
de sus piernas. 

Por el caso se han presentado 
cuatro querellas, entre ellas, una 
del Gobierno Regional y otra del 
propio Carlos Grollmus, represen-
tado por el abogado Rafael Poble-
te, donde alude a una declaración 
del Presidente Gabriel Boric en La 
Araucanía, donde califica el ata-
que como “terrorista”. 

Los hechos de violencia genera-
ron la visitas reiteradas del subse-
cretario de Interior, Manuel Mon-
salve, quien por momentos se 
transformó en el rostros del Go-

bierno en la materia. 
Además, el Congreso aprobó el 

proyecto de tipifica el delito de 
Robo de Madera y la creación de 
una comisión investigadora en la 
Cámara de Diputados, pero tam-
bién el rechazo de un proyecto de 
Infraestructura Crítica. 

Este años, además, se concretó 
la detención de uno de los líderes 
de la Coordinadora Arauco Ma-
lleco (CAM), Héctor Llaitul. 

 En la actualidad, las provincias 
de Arauco y Biobío, están bajo el 
Estado de Excepción, el que ha 
sido prorrogado 14 veces.

FOTO: CEDIDA

La crisis de la DC y la 
disputa por el centro

Uno de los hechos polí-
ticos más llamativos en el 
mundo político partidis-
ta, fue el quiebre que sufrió 
la Democracia Cristiana. 

La que fuera una de la 
colectividades más gran-
des del país, sobre todo 
luego del retorno a la de-
mocracia y con dos presi-
dentes de la República en 
sus filas, sufrió un profun-
do quiebre tras la decisión 
de la directiva nacional de 
apoyar la opción Apruebo 
en el Plebiscito de Salida. 

No fueron pocos lo mili-
tantes que manifestaron 
su opinión contraria, entre 
ellas, la senadora Ximena 
Rincón, quien incluso hizo 
campaña por la opción Re-
chazo y poco tiempo des-
pués del Plebiscito termi-

nó renunciando a la colec-
tividad junto a su colega 
Matías Walker, con el cual 
iniciaron las gestiones 
para formar un nueva tien-
da: Demócratas. 

En la Región, la historia 
no fue diferente. Algunos 
emblemáticos militantes 
dieron un paso al costado, 
como el ex intendente, 
Martín Zilic; la diputada 
del Distrito 21, Joanna Pé-
rez; o la consejera regio-
nal (core), Teresa Stark. 

En paralelo, también co-
menzaron a surgir movi-
miento o partidos que 
apuntan el denominado 
centro político, como el 
mencionado Demócratas 
y Amarillos Por Chile, que 
iniciaron la búsqueda de 
militantes en la Región.    

FOTO: CONTEXTO

Viene de pág. 4
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Sin duda, este ha sido el año en que 
la empresa de telecomunicaciones 
MUNDO pasó a estar en el radar de in-
versionistas, de la competencia y de 
nuevos clientes. Esto, porque en base 
a un intenso trabajo, la compañía logró 
posicionarse como la empresa que 
más ha crecido con un despliegue de 
más de 65.000 kilómetros de Fibra Óp-
tica en el país y, además, demostró 
que es la red de Internet más rápida de 
Latinoamérica.  

Enrique Coulembier, CEO de MUN-
DO, destacó: “Logramos llegar donde 
otros no llegan, con el propósito de en-
tregarle la mejor conectividad a mu-
chos chilenos que nos piden que llegue-
mos con Internet a su comunidad. Hoy 
tenemos más de 800.000 mil clientes, es-
tamos en más de 250 localidades que 
hemos conectado desde Calama hasta 
Osorno con la red más rápida y estable 

PubliReportaje

Con su casa matriz en la región de Biobío, la empresa 
MUNDO durante este 2022 logró obtener varios 
reconocimientos que hoy la posicionan como la 
entidad líder en el rubro de las telecomunicaciones.  

como lo demuestran las mediciones y los 
reconocimientos entregados por nPerf 
y Ookla. Hoy en día, comunas rurales 
como Licantén tienen una internet de ca-
lidad mundial”.  

Y es que gracias a la inversión de ca-
pitales extranjeros, MUNDO tomó un 
impulso extraordinario, no solo en la 
expansión de su red, sino que también 
en el reconocimiento a la calidad de su 
servicio. Esto porque, una vez más, la 
prestigiosa empresa internacional de 
diagnósticos de Internet Ookla, la pre-
mió como la compañía de Telecomuni-
caciones con la RED FIJA MÁS RÁPIDA 
DE CHILE Y LATINOAMÉRICA, valoran-
do el compromiso por entregar veloci-
dades rápidas a sus clientes. “Este pre-
mio nos impulsa a seguir con más fuer-
za, abrir nuevos horizontes y llegar con 
nuestra tecnología a otros países. Esta-
mos muy orgullosos de lo que hemos lo-

hubo tres lugares, donde la llegada 
del internet fue muy significativa. Uno 
de estos, la comunidad mapuche Pulla-
llán en Puerto Saavedra, donde MUN-
DO firmó un acuerdo de colaboración 
con la comunidad Mapuche Mari Epu 
Peñi Wen, entregando internet gratis a 
cuatro sedes sociales, a el paradero El 
Alma, al comité de Agua Potable Rural 
y a la escuela del sector. 

Asimismo, con el fin de acortar la bre-
cha digital, la compañía se compro-

metió con la localidad de Caimanes, en 
la comuna de los Vilos, donde existen 
350 casas y que -en materia de conec-
tividad- prácticamente no tenían acce-
so a internet. Gracias a una alianza con 
Antofagasta Minerals y País Digital, 
hoy cuentan con internet de la mejor 
calidad a precios justos, además de te-
ner conectividad gratis e indefinida-
mente en la estación de bomberos y la 
Junta de Vecinos. 

Y también en Licantén, una pequeña 
localidad rural ubicada en la región del 
Maule, que soñaba con ser una comu-
na digital, que reconoció en MUNDO un 
aliado para lograr su propósito. En oc-
tubre de este año, la compañía materia-
lizó el apoyo conectando la escuela “Los 
Copihues” del sector Los Junquillos y al 
Liceo Técnico Profesional “Alejandro 
Rojas Sierra” de la comunidad de Lora. 
Además, inauguró allí el programa pilo-
to “Escuela de Programadores”, que 
busca crear jóvenes líderes en formación 
tecnológica y que puedan enseñar lo 
aprendido a nuevas generaciones.    

Para Coulembier, llegar a una comu-
nidad que entiende que el acceso a in-
ternet es una necesidad básica sobre 
todo en las escuelas, es un motivo para 
trabajar aún más duro. “Nos encantan 
los desafíos, está en nuestro ADN. Es 
de las cosas que nos llenan el corazón, 
traer conectividad a los lugares más 
alejados del país, porque sabemos que 
más que conectividad estamos entre-
gando oportunidades de futuro y cre-
cimiento personal, estamos cambian-
do realidades”, dijo.

MUNDO TELECOMUNICACIONES CIERRA EL 2022 
COMO LÍDER EN VELOCIDAD DE INTERNET Y LA 
RED FIJA MÁS RÁPIDA DE LATINOAMÉRICA 

grado, pero sin duda, tenemos mucho 
más que dar”, detalló el Gerente Gene-
ral de MUNDO.  

 
Llegar a todos los sectores sin excusas  

Con la premisa que “todas las per-
sonas sin distinción tienen derecho a vi-
vir la mejor tecnología”, MUNDO logró 
llegar a lugares que desde siempre 
fueron relegados por diversas razones 
y que -para esta compañía- eran solo 
malas justificaciones. Durante 2022, 

El triunfo del Rechazo y un nuevo Acuerdo Constitucional entre partidos

Tras el rotundo triunfo que ha-
bía logrado la opción Apruebo 
en el Plebicisto de Entrada, en 
octubre de 2020, había expecta-
tiva del trabajo de la Convención 
Constitucional (que en su primer 
año de trabajo, estuvo en la Re-
gión del Biobío). No obstante, 
conforme fue transcurriendo el 
tiempo, distinto factores fueron 
configurando un particular es-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cenario en la ciudadanía, que 
pasó de apoyar una nueva carta 
magna a rechazar esa posibili-
dad. Y así quedó demostrado de 
manera rotunda el 4 de septiem-
bre, donde la opción Rechazo se 
alzó con una votación cercana al 
70%. En la Región, de hecho, en al-
gunas comunas estuvieron cerca 
o sobrepasaron el 80% de la vota-
ción, muchas de ellas, de la pro-

vincia de Arauco, como Cañete 
(77%) o Contulmo (81%). 

“Triunfó el sentido común”, fue 
una de las frases que se repitió en-
tre los actores políticos de la Re-
gión, muchos de centro derecha. 
“Triunfó el miedo”, dijeron, por 
otro lado, sectores de centro iz-
quierda que promovían la opción 
Apruebo. 

Lo anterior, recordando la can-
tidad de información falsa que cir-
culó en redes sociales y que la ciu-
dadanía repitió como argumento 
para bajar el pulgar a la propues-
ta de los convencionales. 

Pero la idea de cambiar la Cons-
titución del 1980, una de las últi-
mas herencia de la dictadura cívi-
co militar, quedó sembrada y aun-
que, probablemente ya no es tema 
de debate entre los ciudadanos 
de a pie (como sí ocurrió en los 
meses previos al Plebiscito de Sa-
lida, cuando los borradores de la 
propuesta se podían apreciar en 
todas las esquinas de la interco-
muna), el mundo político se reu-
nió en el Congreso para generar 
un nuevo acuerdo, el mismo que 

FOTO: CAMARA.CL

se concretó hace pocas semanas, 
el 13 de diciembre. 

Un Consejo Constituyente de 
50 representantes, que serán elec-
tos por votación popular el 7 de 
mayo, y un Comité de Expertos 
que elaborará una propuesta ini-
cial, es parte del acuerdo que no 
convence a todos los sectores, 
pero del cual se seguirá hablando 
durante el 2023.

Comité de 
expertos
Quienes integrarán la 
instancia, será de seguro, 
uno de los temas que 
marcará agenda el primer 
mes de 2023.
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“Lo que ha ocurrido es algo 
histórico, antes las comunas 
tenían que rascarse solos, 
con sus uñas”. Rodrigo Díaz, 
gobernador regional.

“La estimación inicial que 
existe es de un costo total de 
sobre los $3 mil millones”. 
Nicolás Cataldo, subsecretario de 
Desarrollo Regional.

“Va a haber una solución 
financiera para las comunas 
que tenemos o vamos a ver 
un sobre cargo”. Miguel 
Rivera, alcalde de Hualpén.

$3 mil millones para 
enfrentar crisis de la 
basura en 4 municipios

ADEMÁS SE ESPERA TRABAJAR EN UN PLAN PARA ENCONTRAR SOLUCIÓN DE FONDO AL TEMA  

Esta pudo ser la crónica de 
un acuerdo que no se firmó, 
pero que pese a las dos horas y 
media de retraso, desde la con-
vocatoria original, finalmente 
logró concretarse. 

Y en horabuena, porque per-
mitirá que cuatro municipios 
de la provincia de Concepción 
(Talcahuano, Lota, Florida y 
Hualpén)  puedan financiar el 
sobre costo de tener que llevar 
sus residuos sólidos domicilia-
rios fuera de la Región, debido 
a que el relleno sanitario don-
de actualmente depositan su 
basura, Hidronor, completará 
el máximo autorizado en mar-
zo próximo, dejándolos sin este 
servicio.   

Por ello, y tras una larga re-
unión donde participó el go-
bernador regional, Rodrigo 
Díaz; la delegada presidencial, 
Daniela Dresdner; el subsecre-
tario de Desarrollo Social, Ni-
colás Cataldo; los alcaldes y re-
presentantes de las 12  comu-
nas de la provincia de 
Concepción; y de los seremis 
de Medioambiente, Oscar Rei-
cher y de Salud, Eduardo de la 
Barra, se firmó el acuerdo que 
permitirá apoyar financiera-
mente ante esta crisis. 

 
El acuerdo    

Para el gobernador regional 
haber podido articular este 
acuerdo tripartito es el primer 
paso para enfrentar de otra for-
ma el problema de gestionar los 
residuos domiciliarios sólidos. 

“Lo que ha ocurrido es algo 
histórico, antes las comunas 
tenían que rascarse solos, con 
sus uñas y hoy lo que ha ocurri-
do es que a existido un trabajo 
comunitario, entre alcaldes, al-
caldesas, gobierno regional, 
gobierno nacional y estamos 
generando una forma distinta 
de trabajar, este liderazgo com-
partido me parece una buena 
noticia”, sostuvo Díaz. 

Así en la práctica el acuerdo, 
que contiene 7 puntos, esta-
blece que se generará un nue-
vo modelo de gestión que ase-
gure la recolección y trata-
miento diferenciado de los 
residuos sólidos. Es decir, pasar 
de juntar todo en un sola bol-
sa de basura y olvidarse de ellos 
a impulsar la separación en 
origen de orgánicos composta-
bles, inorgánicos reciclables y 
descartables. Esto se hará a es-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Con financiamiento del Gore, la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional y Municipal se enfrentará el alza que Talcahuano, Hualpén, 
Lota y Florida tendrán al no poder seguir utilizando Hidronor.

cala regional y se impuso 90 
días de plazo para generar un 
plan que aborde este punto. 

Además, se iniciarán los es-
tudios para determinar una 
la solución definitiva al pro-
blema de disposición  de los 
residuos sólidos domiciliarios, 
es decir, se debe definir si se in-

sistirá en el modelo de rellenos 
sanitarios u otro que permita 
encargarse de la basura que 
no sea posible reciclar o trans-
formar. 

Y también se acordó que se 
habilitaran espacios  para al-
macenar residuos que pue-
den ser valorizables, nueva-

mente es decir, que habrá nue-
vos y una mayor cantidad de 
puntos limpios o centros de 
reciclaje en las comunas del 
Gran Concepción. 

 
Un avance 

Tras la firma del acuerdo 
todos la idea que primó fue 

valorar el consenso alcanzado 
y que por primera vez, este 
tema será abordado de ma-
nera conjunta y participativa, 
algo que se replicará a nivel 
nacional sostuvo el subsecre-
tario Cataldo. 

“Lo que estamos haciendo 
es una estrategia que nos va 
permitir enfrentar  con dis-
positivos equivalentes al que 
estamos montando hoy acá 
en Biobío, esta situación en 
cada una de las regiones que 
tengan que abordar solucio-
nes  en esta dirección. Ya lo hi-
cimos en la región de Los La-
gos y esta es la segunda expre-
sión de este acuerdo 
multisectorial y multinivel”, 
resaltó Cataldo.  

Sobre cuánto costará ayu-
dar a los cuatro municipios de 
la zona, la cifra la entregó el 
mismo subsecretario.   

“La estimación inicial que 
existe es de un costo total de 
sobre los $3 mil millones, sin 
embargo, el acuerdo que to-
mamos y que nos tomó bue-
na parte del tiempo de la dis-
cusión, es que los municipios 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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para iniciativas de 
compostaje presentadas 
al Core y que no fueron 
aprobadas.  

Álvaro Ortiz 
pide más apoyo 

de Residuos será la que 
coordine lo propuesto 
en el acuerdo, a cargo  
de la Seremi de 
Medioambiente. 

Secretaría 
Ejecutiva 

involucrados tienen que ha-
cer una estimación más pre-
cisa de cuáles son esos costos 
involucrados”. 

 
Municipios 

Para Miguel Rivera, alcalde 
de Hualpén, una de las comu-
nas que será apoyada por este 
acuerdo, la solución alcanzada 
es favorable  

“Hoy día a lo menos se viene 
a plantear que va a haber una 
solución financiera  para las 
comunas que tenemos o va-
mos a ver un sobre cargo  den-
tro de nuestro valor de los con-
tratos existentes  hasta el día de 
hoy o que están en un proceso 
licitatorio, pero viene a aliviar 
mucho esta carga, que era una 
preocupación bastante impor-
tante  que nosotros teníamos.”    

Mientras en el caso de Flori-
da, que debió destinar $305 mi-
llones para el ítem disposición 
final de basura, su alcalde Jor-
ge Roa, planteó la necesidad de 
que le pudieran reinyectar a la 
comuna esos dineros. 

“Lo que a mi me gustaría es 
que me pudieran resarcir lo 
que yo tuve que sacarle a Dide-
co, a Obras, a Tránsito y a todos 
los otros departamentos para 
poder presentarle al consejo 
municipal  un presupuesto fi-
nanciado”. 

Mientras que Henry Cam-
pos, alcalde de Talcahuano, 
dijo sobre el acuerdo que tal 
como lo dijo el propio subse-
cretario, “este es un acuerdo 
que puede ser perfectible y que 
se puede ir modificando y se 
pueden evaluar alternativas en 
virtud de las capacidades fi-
nancieras que tengan los mu-
nicipios para el futuro”.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las autoridades de Obras Públi-
cas, Delegación Regional y Carabi-
neros informaron que para este fin 
de semana largo y comienzo de las 
vacaciones, saldrían de la región 
más de 100 mil vehículos y 180 mil 
sería el flujo por los peajes. 

Por ello, debido al aumento que 
se espera en las carreteras, Hugo 
Cautivo, seremi del MOP hizo un 
llamado a planificar los viajes y a 
conducir con responsabilidad para 
evitar accidentes. 

Más de 100 mil vehículos saldrán 
de la región este fin de año 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

INTENSA ACTIVIDAD 
se espera en los peajes de 

la zona estos días.

“Esperamos que las cifras positi-
vas que hemos tenido en meses an-
teriores se mantengan. Esperamos 
un flujo cuya cantidad se asimilará 
a lo que fue fiestas patrias, siendo 
la ruta Concepción-Cabrero y Ruta 
del Itata las que concentren el ma-
yor flujo”, señaló el seremi. 

Habrá puntos de control en dis-
tintos sectores y se dispondrá un to-
tal de 100 carabineros que estarán 
efectuándolos en distintas rutas de 
la región.

Se inicia plan  
para “Cosecha 
Segura” en 
Biobío

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Hasta la comuna de 
Mulchén llegaron diver-
sas autoridades para dar 
inicio al plan de acción 
“Cosecha Segura”, que, en 
su cuarta sesión, durante 
el año 2022, consideró 
medidas de coordinación 
y seguridad para la pro-
vincia de Biobío.  

“Fue ahora el lanza-
miento oficial de esta 
campaña, tras su cuarta 
sesión de este programa, 
con los agricultores y 
también con todos los 
equipos de seguridad, ya 
sea Ejército, Carabineros, 
PDI, municipio, Agricul-
tura y CONAF, con la in-
tención de prevenir in-
cendios forestales en 
temporada de cosecha o 
algún hecho que vaya a 
afectar los procesos de 
este, tanto para la pro-
vincia, como a nivel na-
cional”, explicó la dele-
gada provincial, Paulina 
Purrán.  

Las medidas de seguri-
dad se concretarán en la 
producción de trigo, raps, 
canola, avena y cebada 
para las comunas de Mul-
chén, Quilaco y Negrete. 
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serán beneficiadas en Isla 
Santa María con fosas 
ecológicas a través del DS10 
de Serviu.

viviendas
70

es la inversión de la primera 
etapa del programa en Isla 
Santa María.

11.390 UF

Innovadora idea busca reutilizar las 
aguas negras en la Isla Santa María

PROYECTO DESARROLLADO POR EGIS MUNICIPAL DE CORONEL Y SERVIU A TRAVÉS DE SUBSIDIO DS10

Una innovadora iniciativa per-
mitirá que un total de 70  familias 
de Isla Santa María puedan reuti-
lizar las aguas negras (desechos 
del baño) y aguas grises (aguas re-
siduales de la ducha, lavadora y 
cocina) en regadío.  

Se trata de un proyecto pertene-
ciente al Programa de Habitabilidad 
Rural de Serviu (DS10),  gestionado 
por la Egis Municipal de Coronel y 
ejecutado por la constructora Alpa. 
Considera la instalación de fosas 
ecológicas que transformarán 
aguas residuales en aguas aptas 
para regadío mediante la acción de 
microorganismos. 

Esta tecnología, implementada 
hace unos siete años por la empre-
sa Fosas Ecológicas HAlvial, cons-
tituye una solución a la escasez hí-
drica de la isla. “Vimos que la gen-
te ocupa mucha agua para cultivos 
propios, y en el verano es muy es-
casa el agua. Si bien esta agua no 
será para consumo, puede 

 FOTO: JORGE CUEVAS / MUNICIPALIDAD DE CORONEL

Utilizando una fosa anaeróbica y un humedal artificial las aguas residuales de 
baños, lavadoras y cocinas de la isla podrán depurarse y regar jardines y árboles 
frutales. El objetivo es llevar la tecnología a otros sectores con débil acceso al agua.

suplir esta necesidad, al suminis-
trar y distribuir de buena forma el 
agua que posee la isla y la capaci-
dad de agua potable”, sostuvo al 
respecto Marco Echeverría, arqui-
tecto de la Egis Municipal de Coro-
nel y supervisor de la obra.  

 
Una isla sin agua 

“Estamos rodeados de agua, 
pero no llega agua a las casas”. 

Con esta frase, al borde de la 
ironía y entre risas, Gloria 

González explicó la ac-
tual situación de la Isla 

Santa María. Hace 
dos semanas, que 

lará 17 fosas ecológicas en Puerto 
Norte, de las cuales hay cuatro ya 
construidas y a la espera de la re-
solución de la Seremi de Salud del 
Biobío para iniciar su funciona-
miento. En una segunda etapa, se 
instalarán 18 fosas en Puerto Sur, 
para completar un total de 70 de 
estos dispositivos en toda la isla. 

 
¿Cómo funciona la fosa? 

“Estas fosas permiten que no sea 
necesario su limpieza a través de 
camiones que saquen los desechos, 
tienen un mejor drenaje lo que con-
lleva a un cuidado mayor del me-
dio ambiente sin necesidad de con-
taminar”, explicó Marcelo López, 
director (s) de Serviu Biobío.  

Su funcionamiento (ver gráfico) 
es totalmente innovador. Según ex-
plicó Hernán Alvial, fundador de la 
empresa que implementó la tec-
nología, esta mini planta de trata-
miento de aguas envía las aguas 
grises a un desgrasador, y las aguas 
negras a una fosa anaeróbica, don-
de diversos microorganismos con-
sumen los sólidos y depuran el 
agua en tres fases. Luego, las aguas 
de ambos sistemas pasan por un 
tratamiento de fitodepuración me-
diante un humedal artificial, que-
dando lista para su uso. 

“Hemos hecho estudios donde 
obtuvimos menos de mil colifor-
mes por cada cien mililitros de 
agua, que es lo que exige la norma-
tiva sanitaria para el riego, princi-
palmente césped, ornamentales y 
frutales”, explicó Alvial.  

El resultado de las primeras 
pruebas en casa de Gloria fueron 
sorprendentes: “Vinieron a ver el 
funcionamiento de la fosa, y el agua 
salió cristalina, sin mal olor. Esta-
mos contentos”, destacó.  

Hoy, la municipalidad de Coro-
nel piensa en implementar el mismo 
sistema en otros sectores rurales. 
Por ahora, puede decir a la Región 
que cuentan con el primer sistema 
ecológico de depuración de aguas 
desarrollado con recursos públicos.

Rayen Faúndez Merino 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ASÍ ES EL HUMEDAL 
ARTIFICIAL que 

considera el sistema de 
tratamiento de agua en 
Isla Santa María. Allí se 
realiza fitodepuración.

no llega agua a su hogar ubicado en 
Puerto Norte, y cada día recolecta 
agua en bidones desde un estan-
que ubicado en Puerto Sur. 

Por eso, la fosa ecológica ya ins-
talada en su casa - la primera cons-
truida en su totalidad- resulta un 
aporte en el cotidiano acto de aho-
rrar la mayor cantidad posible del 
recurso. “Estamos muy conformes 
con esta fosa.  Al principio no enten-
díamos bien cómo funcionaba, pero 
finalmente lo comprendimos y es 
muy interesante. Ojalá que se termi-
ne pronto en todas las casas”, dijo.  

El proyecto, en su primera etapa, 
que finaliza en julio de 2023, insta-
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Una vez que Contraloría tome 
razón de la inicativa, la seremi 
de Transporte estima un 
periodo de cuatro a cinco 
meses para su implementación. 
 

Plazos de 
implementación

Con el proyecto se busca 
reducir los problemas de 
frecuencia. Se podrá 
corroborar en línea los 
recorridos y horarios de los 
operadores.

Incremento en 
fiscalizaciones

Perímetro de 
exclusión: 
proyectan su 
implementación 
para el 
próximo año 

FISCALIZACIONES SE REALIZARÁ 
EN LÍNEA MEDIANTE GPS

La frecuencia de microbuses fue 
uno de los problemas que vivió el 
Gran Concepción este año materia 
de transportes. Y es que, recorde-
mos que según consignó la Secreta-
ría Ministerial Regional a Diario 
Concepción, mensualmente se es-
tán descontado $100 millones por 
incumplimiento en la normativa. 

Es por esto que el anhelado perí-
metro de exclusión se vuelve una ne-
cesidad para garantizar los hora-
rios en los que transitan los opera-
dores y mejorar la calidad de la 
locomoción colectiva en la zona.  

En este sentido, la seremi de 
Transportes, Claudia García, indicó 
que “llevamos nueve meses traba-
jando y esperamos poder entregar 
pronto la buena noticia sobre con-

Según la seremi de cartera, la medida que regirá en Talcahuano, Hualpén, Concepción, Chiguayante, 
Hualqui, Penco y San Pedro de la Paz, está en etapa de aprobación en la Contraloría General. 
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cretar el perímetro de exclusión del 
área metropolitana”. Además, Gar-
cía reveló que el proyecto actual-
mente está en etapa de aprobación 
en la Contraloría General de la Re-
pública.  

“Ahora estamos sujetos a los pla-
zos de la Contraloría General, debe-
ríamos tener esta aprobación den-
tro de los próximos meses. Luego, 
una vez que nos den la toma de ra-
zón podemos comenzar a imple-
mentar el perímetro y en ese caso, 
hay un plazo administrativo que 
nosotros estimamos entre cuatro a 
cinco meses”, aseguró la seremi.  

Sin embargo, mientras se espera 
una respuesta por parte de la Con-
traloría, la seremi de cartera seña-
lo que “hemos estado avanzando 
mucho con los operadores con los 
planes operatorios transitorios, de 

manera de ahorrar ese tiempo y dis-
minuir lo máximo posible lo que 
son los actos administrativos”.  

García agregó que la medida re-
gulatoria se implementará en las 
comunas de Talcahuano, Hualpén, 
Concepción, Chiguayante, Hualqui, 
Penco y San Pedro de la Paz y per-
mitirá intensificar las fiscalizacio-
nes mediante tecnología GPS.  

“Hoy tenemos herramientas muy 
limitadas para fiscalizar, depende-
mos del recurso humano que tene-
mos, recurso que también es limita-
do, entonces será un cambio signi-
ficativo (...) Vamos a ver si se están 
cumpliendo los recorridos, frecuen-
cia, puntualidad y regularidad, cosa 
que hoy nos cuesta mucho porque 
la fiscalización es solo presencial”, 
sostuvo. 

Por otro lado, García indicó que 

junto a este fortalecimiento en ma-
teria de fiscalizaciones, se imple-
mentarán flotas mejor equipadas. 

“Las exigencia de las flotas que se 
van a ir incorporando paulatina-
mente al sistema, serán de mejor es-
tándar, una carrocería más resis-
tente, pisos bajos y acondiciona-
miento ambiental. Vamos a mejorar 
la calidad del servicio”, dijo García.  

En tanto, desde la Seremi aspiran 
a que con la implementación de este 
nuevo perímetro se incremente el 
recambio del vehículo particular al 
transporte público. “Porque es más 
eficiente y si queremos tener ciuda-
des más sustentables tenemos que 
tener una oferta atractiva para nues-
tros habitantes”, concluyó.  

ACTUALMENTE LAS 
FISCALIZACIONES en el 
Gran Concepción se realizan 
de manera presencial. 

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Fiscalía oficializa foco investigativo para 
los delitos que ocurren en campus UdeC

REUNIÓN ENTRE ENTE PERSECUTOR, REPRESENTANTES DE LA CASA DE ESTUDIOS Y LA PDI

En una reunión entre represen-
tantes de la Fiscalía Regional del 
Biobío, la Policía de Investigaciones 
de Chile (PDI) y la Universidad de 
Concepcón (UdeC), el ente perse-
cutor informó de la creación de un 
foco investigativo para los delitos 
que ocurren al interior del  campus  
penquista de casa de estudios. 

“A partir del análisis criminal que 
se hizo por parte de la Unidad Aná-
lisis Criminal y Foco Investigativo, 
se determinó proponer a la Fiscal 
Regional la declaración un foco re-
lativo a todos los delitos ocurridos 
en la Universidad de Concepción, 
en el interior del campus, y el día de 
hoy (este jueves) se dio a conocer 
los alcances, la metodología de tra-
bajo, las coordinaciones necesa-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Se fijó un plazo de seis meses de labor, además de reuniones de coordinación e 
información de avances entre las partes. Desde la casa de estudios valoraron la 
creación de la instancia, destinada a otorgar seguridad a comunidad universitaria.

EL FOCO investigativo se 
oficializó en una reunión en 
la Fiscalía Regional.

micos y Administrativos de la Uni-
versidad de Concepción, Miguel 
Ángel Quiroga, quien asistió al en-
cuentro, junto al secretario general 
de la misma institución, Marcelo 
Troncoso, y el abogado Andrés 
Cruz, valoró el anuncio de Fiscalía. 

“Implica poder colocar una ma-
yor atención en la investigación y 
la persecución de estas actividades 
criminales que se realizan al inte-
rior de la universidad y en los luga-
res aledaños a ella”, indicó. 

También, el vicerrector Vraea 
UdeC confirmó que la casa de es-
tudios cuenta con antecedentes de 
prueba para corroborar delitos. 

“No tenemos la posibilidad de po-
der calificar esos antecedentes que 
tenemos, pero si los colocamos a 
disposición de la Fiscalía y de las la-
bores de investigación que se reali-

zan al respecto. Valoramos mucho 
también esta reunión de coordina-
ción, de tal forma de poder poten-
ciar más esa colaboración que no-
sotros podemos brindar a la perse-
cución de estos delitos”, añadió.  

En la misma línea, Quiroga des-
tacó la labor de prevención y patru-
llaje que realiza Carabineros al in-
terior del campus. “Junto con esta 
labor de investigación, nos intere-
sa también abordar el tema de la 
prevención. Y en ese sentido agra-
decemos y esperamos efectiva-
mente que se mantenga la labor de 
patrullaje y la colaboración de Ca-
rabineros también para reducir la 
sensación de inseguridad que pro-
ducen con estos delitos”, dijo. 

Sobre la posibilidad de cierre del 
campus, el vicerrector Vraea dijo 
que “estamos trabajando todos co-
ordinadamente para evitar que 
algo así suceda, pero efectivamen-
te, el rector lo manifestó  como una 
posibilidad. En el caso de la situa-
ción de inseguridad llegue a ser de 
una manera que coloca en riesgo al 
personal y a los estudiantes que 
acuden a la Universidad”. 

 
PDI 

Víctor Ruiz, prefecto Jefe Regio-
nal subrogante de la PDI en Biobío, 
se refirió a la labor que desarrolla-
rá la institución.  

“Quedamos en coordinación tan-
to con la seguridad de la Universi-
dad como así mismo con la Fiscalía, 
para que aquellos delitos podamos 
pesarlos, evaluarlos y contrastar-
los. Porque, independiente de que 
tal vez el objetivo principal es bus-
car bandas criminales, organiza-
ciones o delitos más organizados, 
también no podemos descuidar 
aquellos que son de poca monta, 
por decirlo así, que muchas veces 
afectan a personas que para ellos es 
significativo, tanto por lo psicológi-
co como por la especie sustraída”. 

“Estamos hablando incluso de 
teléfonos o cosas personales, como 
al mismo tiempo pueden estar re-
lacionados con lugares donde pue-
dan ir a reducirlos o donde existan 
otros delitos cruzados como tráfi-
co y consumo de droga (...) Y de ahí,  
la idea de desbaratar a esta gente 
que comete delitos tanto dentro 
de la Universidad como en el entor-
no y ojalá en Concepción”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

rias para efectos de llegar a llevar 
a buen puerto la investigación de 
estos delitos que han traído una 
percepción de inseguridad a la co-
munidad”, dijo el fiscal regional 
subrogante, Michelangelo Bianchi. 

Según el mismo persecutor para 
la creación de un foco investigati-
vo se determina un fenómeno de-
lictual o un grupo de delitos que se 
está cometiendo, o un aumento 
considerable de ilícitos cometido 
en un territorio determinado. 

En el caso del campus UdeC y al-
rededores, el fiscal regional (s) con-
firmó un aumento de un 30% de de-
litos en contra de personas. 

“Hay un aumento de comisión de 
delitos dentro de la Universidad 
de Concepción, de todo tipo de de-
litos contra la propiedad, robo con 
violencia, intimidación, robo vehí-

culos motorizados, robo de bie-
nes, de cosas que hay en el interior 
de los vehículos. También algunas 
infracciones a la Ley de Armas y 
también alguna infracción de la 
ley de droga. Ese aumento de deli-
tos nos lleva precisamente a enfo-
carnos como Fiscalía, a investigar-
lo a través de un foco investigativo 
y no a través de una fiscalía local, 
sino a través de la Unidad Análisis 
Criminal”, añadió. 

Se fijó un plazo de seis meses 
para su ejecución, además de reu-
niones de coordinación e informa-
ción de avances entre las partes. 

Bianchi también destacó que la 
labor del foco será investigativa y 
no tiene por objeto la flagrancia. 

 
UdeC valora 

El vicerrector de Asuntos Econó-
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“Gracias a la Leche 2022”, 
que entrega recursos que 
permitirá financiar la 
investigación de un año.

El proyecto  
ganó el premio

INVESTIGACIÓN TIENE SU FOCO EN LAS PERSONAS MAYORES DEL PAÍS

Consecuencia de patologías como 
demencias, efecto secundario del uso 
de fármacos para tratar un variopin-
to de recurrente afecciones o por cam-
bios fisiológicos del proceso de enve-
jecimiento; distintas razones pueden  
explicar por qué en las personas ma-
yores (sobre 65 años)  son comunes las 
alteraciones en cantidad y/o calidad 
del sueño y la prevalencia de trastor-
nos en esta esfera. 

Lo dicen las evidencias científicas, 
clínicas y experienciales como la de la 
doctora Montserrat Victoriano, direc-
tora del Departamento de Nutrición 
y Dietética de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), quien desde 2017 ha 
participado de un equipo multidisci-
plinario que trabaja con esta pobla-
ción, cuando le manifestaban la preo-
cupación por sentir que duermen me-
nos y/o mal que en etapas vitales 
previas.  

¿Beber una taza de leche tibia antes 
de dormir realmente puede favorecer al 
sueño?, fue una pregunta que recurren-
temente le plantearon, porque esa prác-
tica es una popular recomendación, y 
se desafió a responderla científicamen-
te con un proyecto que se adjudicó el 
premio “Gracias a la Leche 2022” de la 
Sociedad Chilena de Nutrición, que en-
tregará fondos para desarrollar la inves-
tigación durante 12 meses.  

 
Efecto de una taza 

El proyecto del que es investigado-
ra responsable lo ejecutarán acadé-
micos de la UdeC y la Universidad de 
Chile para estudiar personas en las 
comunas de Concepción y San Pe-
dro de la Paz a nivel local, y de Reco-
leta e Independencia en la Región 
Metropolitana. 

Montserrat Victoriano, especialis-
ta en Nutrición Humana, contó que las 
personas que recluten serán parte de 
una intervención que se extenderá 
por varias semanas y se dividirán en 
dos grupos: uno beberá una taza de le-
che de vaca sin lactosa y tibia pre-sue-
ño; otro de control consumirá una be-
bida tipo placebo (con otra composi-
ción proteica). 

A todos se les evaluará la percep-
ción sobre el sueño antes, durante y 
después de la intervención, que dará 
datos subjetivos. En lo objetivo se usa-
rá una herramienta que permite me-
dir variables como movimientos y ho-
ras de sueño profundo, por tanto, evi-
denciar si hay o no cambios. 

Los posibles resultados generan 
bastante expectativa, porque estudios 
en otros países han generado eviden-
cias en esta línea, pero se necesita 
para la propia población que difiere en 
características biológicas y sociales. 

UdeC lidera estudio que 
probará el efecto de la leche 
para facilitar un buen dormir 
La académica Montserrat Victoriano es 
investigadora responsable del proyecto 
que se realiza junto a la Universidad de 
Chile y busca comprobar el impacto de 
una popular recomendación. 

ni sus derivados.  
La nutricionista explicó que el hu-

mano ingiere leche de otros anima-
les desde tiempos ancestrales y que 
por evolución es el único mamífero 
que mantiene post-destete a la lac-
tasa, enzima que digiere la lactosa. 
Por eso como especie la toleramos 
y necesitamos sus nutrientes a lo 
largo del ciclo vital, porque resaltó 
que es gran fuente de proteínas, ami-
noácidos y del mineral calcio, entre 
otros. 

Desde allí sostuvo que “si alguien 
no puede o no quiere consumir leche, 
hay alimentos que pueden sustituir-
la”, pero se necesitan combinacio-

nes e idealmente tener supervisión 
para que sean adecuados los aportes 
que la leche entrega de forma senci-
lla y asequible.  

Entre los beneficios clásicos del 
consumo de sus nutrientes está el for-
talecimiento de huesos y dientes. Ade-
más, está su aporte del aminoácido 
triptófano que es precursor de la me-
latonina, hormona clave para inducir 
al sueño.  

Por lo mismo, la académica UdeC 
dijo que las personas, de toda edad y 
con énfasis las mayores, no dejen de 
consumir leche si quieren y pueden. 
Incluso si hay algún nivel de intoleran-
cia a la lactosa, porque aseveró que 
“existen muchos productos que no la 
poseen y entregan el mismo aporte 
nutricional”. 

Sobre las intolerancias aclaró que 
se manifiestan en distintas intensi-
dades y etapas, desde el inicio de la 
vida y también el paso del tiempo las 
vuelve más probables, producto de 
la disminución natural de la lactasa 
funcionante. También precisó que la 
taza de leche considerada en su in-
vestigación se debe a que se sabe que 
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el consumo de esa cantidad por mo-
mento es la tolerancia natural de 
las personas latinas por cuestiones 
evolutivas y que sobre eso aumentan 
las probabilidades de problemas 
gastrointestinales.  

 
Potencial de impacto 

Sobre la necesidad, potencial de 
impacto e importancia del trabajo 
que lidera, Montserrat Victoriano 
resaltó que “investigaciones como 
esta apuntan a contribuir al mejora-
miento de la calidad de vida de los 
adultos mayores”; tema crítico por el 
aumento de la esperanza de vida, 
envejecimiento poblacional e inci-
dencia de alteraciones del sueño.  

Y por eso junto a su equipo vislum-
bran la posibilidad de realizar un es-
tudio con una población más amplia 
o distinta de personas si es que la hi-
pótesis se comprueba en este, porque 
fácilmente podrían escalarse los resul-
tados  a otros grupos con problemas 
para dormir. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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PERSONAS MAYORES 
del Gran Concepción y 

Santiago participarán de 
la intervención asociada 

a este proyecto.

Las alteraciones en 
cantidad y calidad del 
sueño son comunes en 
las personas mayores y 
por diversos motivos.  

La leche es asequible y de 
composición nutricional 
que tiene varios beneficios 
para la salud, que pueden 
manifestarse en el sueño. 

“Investigaciones como esta 
apuntan a contribuir a mejorar 
la calidad de vida de los adultos 
mayores”. Montserrat Victoriano, 
nutricionista y académica UdeC 

Consumo de leche 
La investigación busca hallar una 

solución simple y natural a un proble-
ma común, relevando los aportes y 
ventajas de la leche como alimento, 
pero sin invalidar los estilos de ali-
mentación que excluyen al producto 
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fue cuando el satélite SWOT 
se lanzó desde una base en 
California en Estados 
Unidos.

de diciembre
16

El 16 de diciembre recién pasa-
do, a las 8:45 de la mañana, se lan-
zó el  satélite Surface Water and 
Ocean Topography (SWOT) desde 
Estados Unidos. Un día que se de-
nominó como una fecha histórica 
para las Ciencias de la Tierra, ya 
que el instrumento tendrá la capa-
cidad inédita de medir el tamaño, 
profundidad y flujo de millones de 
ríos, lagos, lagunas y zonas coste-
ras del planeta.  

Y ni Chile ni la Universidad de 
Concepción (UdeC) están ajenos al 
hito mundial, porque es también 
local, ya que un chileno ha sido par-
te del Comité Científico de esta mi-
sión espacial y es académico de la 
UdeC, específicamente del Depar-
tamento de Geofísica: el doctor Ro-
drigo Abarca. 

 
La misión 

El lanzamiento del SWOT se rea-
lizó en un cohete SpaceX Falcon 9 
desde el Space Launch Complex 
(Complejo de Lanzamiento Espa-
cial) en la base de la Fuerza Aérea 
Vandenberg, en California (Estados 
Unidos). 

Este satélite, que se ha llamado el 
Hubble de las Ciencias de la Tierra, 
tendrá una tarea fundamental en 
medir las variaciones del ciclo del 
agua en el planeta. Por lo tanto, será 
clave en comprobar los cambios 
que se produzcan, principalmente 
por la crisis climática que conlleva 
el aumento de temperatura del glo-
bo y los efectos regionales o locales 
de fenómenos asociados al ciclo y 
recurso hídrico como sequía e inun-
daciones o cambios en los niveles de 
los hielos, lagos y ríos.  

“En el caso de Chile podremos 
hacer estudios de nuestros ríos y 
lagos, variaciones de los campos 
de hielo y los efectos de la sequía, 
pues en nuestro país casi no exis-
ten instrumentos para medir en 
terreno, por lo que esta innova-
ción mundial permitirá un gran 
salto para la ciencia nacional y 
planetaria”, destacó sobre el im-
pacto local de la operación del 
SWOT el académico Rodrigo 
Abarca, doctor en Geofísica de la 
UdeC y experto en Geodesia Espa-
cial e Hidrología Climatológica. 

El doctor Abarca ha sido respon-
sable del proyecto científico en 
América del Sur, junto a un equipo 
de investigadores brasileños y un 
peruano, y explicó que el paso si-
guiente al lanzamiento es hacer una 
calibración y validación de datos 
del satélite en distintas partes del 
mundo. Es decir, la información que 
entregue el satélite debe ser corro-
borada en terreno, tarea de la que 
también Abarca está a cargo en Chi-
le, acompañado por el científico 
francés Jean Francois Cretaux, doc-
tor en Altimetría Satelital y Geode-

FOTO: GEOFÍSICA UDEC

elevación de alta resolución, pro-
porcionando observaciones de de-
talles finos de la topografía de la 
superficie del océano y midiendo 
cómo cambian lagos y ríos a lo lar-
go del tiempo.  

Los datos proporcionarán infor-
mación crítica que se necesita para 

evaluar los recursos hídricos en la 
Tierra, rastrear los cambios regiona-
les del nivel del mar, monitorear los 
procesos costeros y observar co-
rrientes y remolinos oceánicos a 
pequeña escala. 

Y toda la información que recoja 
el satélite estará disponible para 
cualquier persona, una vez que 
transcurran seis meses de exclusi-
vidad para quienes organizaron y fi-
nanciaron la misión espacial. “Ello 
permitirá mejorar muy fuertemen-
te la investigación de los procesos 
oceanográficos e hidrológicos de 
Chile y del planeta”, resaltó con en-
tusiasmo el académico de Geofísi-
ca en la UdeC para concluir.
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EL DOCTOR RODRIGO 
ABARCA ha sido uno de 
los responsables para 
América Latina del 
proyecto  satelital 
mundial.

sia Espacial e investigador principal 
del proyecto. 

Para desarrollar esta misión te-
rrestre, en febrero de 2023 ambos 
viajarán hasta la zona del Lago Fag-
nano, en Tierra del Fuego. Allí rea-
lizarán el trabajo de observación y 
medición que será comparado con 
los datos que capture el satélite 
SWOT del mismo cuerpo de agua. 
“Lo mismo haremos en el Río Biobío 
y en lagos del sur de Chile”, adelan-
tó Abarca. 

 
Tecnología e información 

El SWOT está integrado por tec-
nología de altimetría e interfero-
metría de radar y la misión podrá 
cubrir todos los cuerpos de agua 
superiores a 100 metros de diáme-
tro con mediciones repetidas de 

SATÉLITE SE LANZÓ EL 16 DE DICIEMBRE

Científico UdeC participa en  
misión que medirá cambios 
del agua en el planeta
Rodrigo Abarca del Departamento de Geofísica integra el Comité Científico del 
proyecto internacional y está a cargo de evaluar en territorio chileno los datos que 
entregue el SWOT, que definió como “el Hubble de las Ciencias de la Tierra”. 

“(Con SWOT) en Chile podremos 
hacer estudios de nuestros ríos 
y lagos, variaciones de los 
campos de hielo y los efectos de 
la sequía, pues en nuestro país 
casi no existen instrumentos 
para medir en terreno”.

Doctor Rodrigo Abarca, académico del 
Departamento de Geofísica UdeC. 

FRASE

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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TRÁMITE EN EL NOVENO JUZGADO CIVIL DE SANTIAGO

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La toma de conocimiento sobre 
que el pasivo total con derecho a 
voto es de más de $78 mil 260 millo-
nes,  el consenso sobre la frecuencia 
de reuniones y la aprobación del 
cálculo de gastos, fueron los princi-
pales temas tratados en la reciente 
junta de acreedores de Claro Vicu-
ña Valenzuela (CVV). Firma que du-
rante el segundo semestre de este 
año se declaró en quiebra, desatan-
do un escenario marcado por la po-
lémica que escaló no solo a nivel 
empresarial, sino que también po-
lítico. 

 
Frente a la justicia 

La mencionada junta se llevó a 
cabo durante las últimas horas. Ahí 
se definió, por ejemplo, que las re-
uniones se realizarán de manera 
mensual, a las 15:30 horas del tercer 
miércoles del mes respectivo; vía 
videoconferencia, por medio de pla-
taforma Zoom u otra equivalente. 

Así lo consigna el documento ju-
dicial del Noveno Juzgado Civil de 
Santiago (Rol C-11712-2022). 

Según el oficio, tras esta primera 
instancia, también se fijó la Prime-
ra Junta Ordinaria para este próxi-
mo miércoles 18 de enero de 2023, 
en el horario ya mencionado. 

Además se ratificó a María Lore-
to Ried, como liquidadora titular; y 
a Eduardo Godoy, como liquidador 
suplente, en forma unánime, y pa-
saron a tener el carácter de defini-
tivos para todos los efectos legales. 

“Antes de comenzar con la lectu-
ra de su informe, la Liquidadora 
hace presente a la Junta que, de 
acuerdo a lo resuelto por el tribunal 
el día de ayer respecto a los acree-
dores con derecho a voto, el pasivo 
total con derecho a voto disminuyó 
a la suma de $78.260.070.076”, con-
signa el documento judicial. 

Junto con eso se hizo presente en 
el tribunal, previa solicitud de la li-
quidadora y con la aprobación de la 
Junta de Acreedores, que se autori-
zó la realización del remate de los 
bienes por los medios telemáticos, 
bajo responsabilidad de la Liquida-
dora y conforme a la normativa vi-
gente al momento de su realización. 

 
Gastos y reacciones 

Otro tema importante que se 

Junta de Acreedores de 
CVV fijó proceso de 
liquidación ante Justicia
Pasivo con derecho a voto suma más de $78 mil millones, tras 
la declaración de quiebra. Asimismo, hay empresas de la 
Región del Biobío, que fueron subcontratadas por la firma, 
que aseguran no haber sido notificadas de la instancia, la que  
volverá a ejecutarse en enero de 2023. 

presas del Biobío que aseguraron 
que no fueron notificadas.  

Es el caso de Lilian Henríquez, 
representante de la empresa pen-
quista, con el mismo nombre, de-
dicada al rubro del paisajismo 
que desempeñó labores en la pri-
mera etapa del Par vial Collao-
Novoa, y cuya deuda alcanza los 
$40 millones.  

“No hemos participado de esta 

junta de acreedores, nosotros tu-
vimos que adoptar asesoría jurídi-
ca, pero no nos han notificado de 
alguna junta que se realice próxi-
mamente. En definitiva, no hemos 
tenido mayor información”, mani-
festó Henríquez. 

“Hemos realizado consultas le-
gales para revisar qué puede pasar 
con esto, pero es conocido que las 
acciones jurídicas tienen su costo. 
Estamos, prácticamente, a brazos 
cruzados. Por lo que vemos, está 
bastante difícil que nos paguen 
esa deuda”, agregó. 

Cristián Sacardía, dueño de CBS 
Hormigones SPA, empresa local 
que también fue subcontratada 
por CVV, y que se le adeuda alre-
dedor de $6 millones, pasa por la 
misma situación. 

“No fuimos notificados. De igual 
forma, hemos decidido desistir de 
más acciones frente a este tema, 
porque creemos que cuando em-
presas como CVV quiebran es el 
contratista el que menos toca. No 
sacamos mucho provecho al se-
guir con acciones judiciales. (...) 
Llevamos mucho tiempo esperan-
do que se nos pague la factura. En 
este proceso judicial se gasta mu-
cho dinero”, sostuvo.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

manos de un abogado experto en 
quiebras en construcción. Él nos 
mantiene constantemente infor-
mados de todo lo que está ocu-
rriendo con la liquidación. (...) Fui-
mos notificados por la cantidad de 
dinero que se nos adeuda como 
empresa”. 

 
Empresas no notificadas 

Sin embargo, también hubo em-

18 de enero de 2023
Es la programación de la primera Junta 
Ordinaria de Acreedores de CVV a las 
15:30 hrs.
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$950 millones 
se le adeuda a una de las empresas consultadas, tras la quiebra de Claro Vicuña Valenzuela.

trató en el trámite judicial fue la 
aprobación del cálculo de gas-
tos en los términos expuestos 
por la Liquidadora, cuestión que 
se cifró en $128 millones, aproxi-
madamente.  

Carlos Iglesias, dueño de la 
compañía penquista Ingeniería 
CMX Chile, a la que se le adeudan 
$950 millones, señaló que, frente 
al proceso, “ahora dejé todo en 
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EN LOCALES DE VENTA DEL CENTRO DE CONCEPCIÓN

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Entre los $8 mil y $17 mil, varían 
los precios de los cortes de carne 
más solicitados para este Año Nue-
vo, en los locales del centro de Con-
cepción. 

Juan Nestor Durán, propietario de 
Carnes JD (Tucapel #748), comentó 
que “vacuno para asados parrille-
ros como la Sobrecostilla y Abaste-
ro están en el precio de los $8.900; 
Asado Carnicero; el Estomaguillo o 
Tapabarriga; Plateada y Lomo Veta-
do,  $17.490, donde adicionalmente 
en Concepción es tradición también 
el Costillar de Cerdo”. 

De acuerdo a Durán se trata de 
vacunos provenientes de campos 
propios, alrededor de Bulnes y San 
Ignacio “con más de 100 días en 
corral, con alimentación con gra-
nos de más de 85% de maíz que le 
dan mayor calidad y una ternura 
superior, con una grasa más blan-
ca y cremosa y una carne más jugo-
sa que nos ha dado un prestigio 
por más de 30 años”. 

Jorge Huerta, administrador de 
Corral Osorno (Barros Arana #299) 
de Concepción comentó que la 
principal demanda corresponde a 
Lomo Liso o Lomo Vetado (desde 
los $11 mil), o Filete ($13 mil). 
“Como compañía siempre trata-
mos de mantener una oferta va-
riada especialmente en cortes pa-
rrilleros. Nuestros precios son muy 
competitivos debido a que entre 
otras ventajas se trata de carne na-
cional de producción, de nuestros 
frigoríficos de marca propia”. 

Según el administrador, se trata 
de un negocio que partió hace 
aproximadamente dos años pro-
venientes de Osorno y que cuentan 
con una sucursal en Talcahuano y 
abastecen a restoranes, hoteles y 
casinos entre otros.  

 
Comercial La Quinta 

Mauricio Mancilla de Comercial 
La Quinta de (Caupolicán #692) 
contó que en su caso las consultas 
y ventas la encabezan el Pollo Gan-
so, Plateada, Tapapecho y Sobre-
costilla y “para la parrilla, solicitan 
mayormente carnicero, abastero 
y asiento de picana cuyos valores 
f luctúan entre los $8.990 y los 
$12.500 (Lomo Vetado) categoría 
nacional e importado”. 

 
Ventas 

Sobre cómo han estado las ven-

Precios de cortes de carne parrilleros  
para fin de año van de $8.000 a $17.000 

Presidente de Fedecarne resaltó caída de más de 30% en la producción e impactos 
de la inflación en el mercado. En general, se ha mantenido el valor del cerdo y el 
pollo subió respecto de otros años.

tas de carne para esta festividad, en 
comparación a 2020 y 2021, Juan 
Nestor Durán, de Carnes JD dijo 
que “antes en esta fecha teníamos 
filas de clientes esperando lo que 
hoy no es así y la venta ha sido un 
poco menor. Hasta antes de navi-
dad estábamos casi normales, pero 
hoy día hemos visto una merma. 
Ahora, en relación a un mes nor-
mal para las fiestas de fin año la 
ventas crecen cerca de un 30% 
aproximadamente y en compara-
ción con 2020 y 2021, felizmente no 
hemos tenido bajas”. 

Además, explicó que parte de la 
estrategia de su empresa es apun-
tar a un producto de mayor cali-
dad, por sobre el volúmen. A su 
vez, resaltó su oferta de corderos 
($14 mil) y cerdo ($9 mil) lechones 

y de pollo para la parrilla (Trutro 
largo $2.390, Trutro entero ($3.290) 
y Pechuga deshuesada $5.790).  

Consultado sobre cómo se ha 
comportado la demanda durante 
el 2022, Mauricio Mancilla de Co-
mercial La Quinta, dijo que ha es-
tado más bien baja, y en fiestas de 
fin de año ha subido cerca de un 
5%, respecto de un mes normal, 
aproximadamente. 

 
Producción nacional 

Ignacio Besoaín, presidente de 
la  Federación Gremial Nacional 
de Productores de Ganado Bovi-
no (Fedecarne), explicó que, ac-
tualmente, hay una caída mayor al 
30% en la producción nacional de 
carne. 

El dirigente gremial señaló ade-

más que “los cortes más solicitados 
en estas fechas son por lo general 
los llamados “parrilleros” y en esos 
hay dos categorías que son cortes 
más finos como Lomo Vetado, Fi-
lete, Lomo Liso e incluso Puntas de 
Ganso que forman parte de las ca-
tegorías más caras y correspon-
den a lo más demandado”.  

El presidente de Fedecarne ex-
plicó que “a nivel nacional este 
año hemos tenido cifras poco 
alentadoras respecto a los volú-
menes de producción con caídas 
cercanas al 10% y cercanas al 12% 
0 13% en las importaciones de 
carne” a lo que se suma una de-
preciación de “alrededor de un 
8%” del valor del ganado donde 
“los precios de la carne y del ga-
nado han bajado en un momen-

to en que se supone existe mayor 
demanda”. 

 
Cortes secundarios 

Besoaín, detalló también que 
después los tipos de corte de car-
ne de mayor categoría “hay cortes 
más secundarios de una categoría 
un poco inferior como la Sobre-
costilla, Huachalomo, Abastero o 
Tapabarriga que tienen un rango 
de precios más bajos. Hablamos 
que los cortes nacionales más pre-
mium están en un rango de entre 
los $10 mil y $16 mil, los otros cor-
tes de una línea más secundaria 
están entre los $7.900 hasta los 
$10.500 mil, aproximadamente”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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TRAS ACUERDO DE ABRIL DE ESTE AÑO CON LA CUTDiario Concepción 
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El Gobierno lanzó la Mesa Social 
del Costo de la Vida, instancia para 
el seguimiento y monitoreo de pre-
cios en el marco del contexto infla-
cionario que atraviesa el país. 

“Desde el gobierno, quisimos im-
pulsar una iniciativa que involu-
crara a todos los actores relevantes 
en la discusión del impacto que ha 
tenido la inflación en las familias, y 
así poder tener una mirada lo más 
comprensiva posible de este fenó-
meno y sus particularidades”, indi-
có el ministro de Economía, Fo-
mento y Turismo, Nicolás Grau. 

 
Objetivos 

La instancia tiene cinco objetivos 
claves para la economía y los consu-
midores: Facilitar el acceso oportu-
no a información técnica y pública 
elaborada por diferentes agencias 
del gobierno sobre la evolución de 
precios de ciertos productos de la ca-
nasta básica; proporcionar informa-
ción a consumidores y trabajadores 
que les permita mejorar sus deci-
siones en el contexto de la contin-
gencia económica; mejorar la coor-
dinación entre agencias del Estado 
que tienen un rol en levantamiento 
y medición de precios; reforzar la 
transparencia y el rol disuasivo del 

Gobierno lanza “Mesa 
Social del Costo de la Vida”
Instancia la encabeza el Ministerio de Economía. La instancia 
tiene cinco objetivos, como el desarrollo de políticas públicas 
relacionadas con la inflación.

 FOTO: MINISTERIO DE ECONOMÍA

Estado en el correcto funcionamien-
to de los mercados, como también le-
vantar alertas y sugerencias para el 
desarrollo de políticas públicas rela-
cionadas con la inflación. 

 
Acuerdo 

Esto ocurre luego de que en abril 
de este año, en el marco del acuer-
do alcanzado con la Central Unita-
ria de Trabajadores (CUT) que per-
mitió un alza sustantiva del salario 
mínimo, incluyendo un inédito apo-
yo a las Mipymes, el Gobierno se 
comprometió a constituir una ins-
tancia que permitiera monitorear la 
evolución de los precios desde la 
ciudadanía, buscando detectar y 
mitigar eventuales comportamien-
tos no competitivo en este momen-
to inflacionario.
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Dirigentas de pesca industrial  
se reunieron con la CPC Biobío

Pesca es efectivamente un 
riesgo para miles de familias, 
y tenemos que pensar en la 
región que es eminentemente 
pesquera”. 

“Lo que nos convoca como 
gremio es buscar la mejor fór-
mula para entregar bienestar 
a la mayor cantidad de ciuda-
danos/as y eso pasa por man-
tener el derecho al trabajo. No 
nos parece justo ni razonable 
en pensar que algo así pudie-
ra cambiar e ir en desmedro 
de la calidad de las personas 
de la región del Biobío. Debe-
mos pensar cómo mejoramos 

el estándar de vida, cómo su-
mamos a más personas al 
mundo del trabajo y no quitar 
trabajo”, aseveró.  

“Nos reunimos con la CPC 
para buscar apoyo en la re-
gión con el máximo gremio 
porque siempre estamos preo-
cupados por mantener nues-
tros puestos de trabajo debido 
a todas estas legislaciones que 
están en el congreso y a la Nue-
va Ley de Pesca que se piensa 
hacer en 2023”, señaló Luisa 
Zapata de la Gremial de Tra-
bajadoras de las Plantas de 
Consumo Humano. 

Mantener la empleabilidad 
pesquera industrial en la Re-
gión del Biobío, y trabajar jun-
tos para garantizar el derecho 
al trabajo fue el compromiso de 
un grupo de dirigentas sindica-
les de distintas organizaciones 
del borde costero, junto a la 
Cámara de la Producción y del 
Comercio (CPC) del Biobío. 

En este sentido, la discusión 
sobre una Nueva Ley de Pesca 
fue uno de los principales pun-
tos abordados en una reunión, 
entre las partes. Ronald Ruf, 
gerente general de la CPC local 
dijo que “esta nueva Ley de 

 FOTO: CEDIDA
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A  principios de este año, 
Concepción pasó a Fase 1, 
por lo que el ciclo debió 
suspender su desarrollo. 

Está en planes extender la 
iniciativa a las demás 
estaciones del año, pero 
falta auspicio económico.

Para tener más detalles, ya 
sea de artistas, bandas, 
fechas y lugares visitar el 
sitio holaverano.cl.

Hola Verano trae recargado ciclo con 
miscelánea cartelera de artistas

DEL 2 AL 20 DE ENERO

A principios de este año tuvo lu-
gar en Teatro Bandera Negra su pri-
mera versión, pero debido a la deli-
cada situación sanitaria que atrave-
saba Concepción en ese entonces, 
se debió suspender prácticamente 
la mitad de sus fechas. 

Ahora con un panorama mucho 
más favorable y estable en relación 
a la pandemia, el ciclo Hola Verano  
se extenderá con todo durante tres 
semanas -del 2 al 20 de enero- en los 
distintos bares y boliches de Con-
cepción. “Tuvimos que suspender 
parte del primer ciclo y este 2023 
volvimos con la gran diferencia es 
que será en distintos escenarios. 
Que sea un recorrido por los distin-
tos boliches, espacios y salas de con-
ciertos de la ciudad”, dijo Gustavo 
Bustos, músico y director de Beast 
Discos que junto a Blanco Sur orga-
nizan el ciclo. 

Lo interesante del espacio es que 
incluye 16 bandas y artistas, la ma-
yoría locales, de los más variados y 
misceláneos estilos como música 
electrónica, rock, indie, pop, entre 
otros. “La curatoría la hicimos el 
equipo que organizamos el espacio 
- sello Beast Discos y Blanco Sur su 
agencia de booking-, es decir, Igna-
cio Bastías y yo. Son 10 shows en to-
tal donde partimos con Dayano el 2 
de enero a las 20.00 horas en Bar Ga-
lería Aura y así hasta el 20 de enero 
con Elegía al Atardecer en La Bode-
guita de Nicanor”, expresó Bustos. 

Fuera de dichos nombres, el ciclo 
contempla la participación de Gus-
tavo Mendoza, Constanza Nicolet, 
Pau, El Árbol que Contiene Todos 
los Tiempos, Mitimitis, Despejado, 
Nadrxn, La Julia Smith, Javi Urra, 
Abducción, Poder Fantasma, Flo-
ra, T.Fried, Nabucodonosor y Elegía 
al Atardecer. Mientras que los esce-
narios que serán sede del ciclo, fue-
ra de Bar Galería Aura, serán Casa 
Barrio, Piedra Roja, Bar Callejón, 
Casa de Salud, El Averno y La Bode-
guita de Nicanor. 

“Lo que queríamos con este ciclo 
era mostrar lo más activo y mejor 
que ocurre musicalmente en la ciu-
dad. Obviamente, nos faltaron va-
rios y que nos hubiese gustado mu-

esa manera y tal vez más acotado 
que la versión original, pero está 
sujeto a análisis, ya que este es un ci-
clo que no tiene ningún tipo de fi-
nanciamiento de algún privado, es 
cien por ciento autogestionado. Es-
tamos armando esa proyección 
como el portafolio piloto, para des-
pués cuando lo financiemos de otra 
manera, tengamos un gran archivo 
y respaldo para que alguna marca u 
auspiciador se entusiasme en apo-
yarnos”, afirmó Bustos. 

Otro punto destacado de esta es-
pecie de festival, es que del total de 
shows, sólo cuatro son con cobro de 
entradas, el resto es sólo con reser-
va de mesa y consumo en el respec-
tivo local. Para mayores detalles 
puntuales de fechas, artistas y espa-
cios participantes, visitar el sitio 
web holaverano.cl. 

Organizado por Beast Discos y Blanco Sur, en su segunda versión contempla un 
total de 16 proyectos musicales -en su mayoría penquistas- de diversos estilos.

cho incluir como Lolein, Antipa-
triarka y Larrea Trip, entre otros ar-
tistas, pero es un interesante acer-
camiento de lo que pasa en la mo-
vida musical penquista, a grandes 
rasgos. Es un espacio que quere-
mos que quede instaurado como 
algo fijo para todas las temporadas 
estivales, que es como una especie 
de reactivación de la vida nocturna, 
gastronómica y de coctelería de la 
ciudad. Es decir, más allá de escu-
char música y ver a bandas, como 
que el público recorra los bares y 
disfrute de lo que ofrecen estos es-
pacios bohemios de Concepción”, 
explicó el también productor. 

Más allá de pensar en instaurar y 
fijar el ciclo para un mes específico 
del año, no se descarta poder exten-
derlo y desplegarlo dentro de todas 
las estaciones. En otras palabras, 
hacer quizás un Hola Otoño, Hola 
Invierno y Hola Primavera. “Se nos 
vino a la mente igual, el hacerlo de 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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JAVI URRA Y SU BANDA se presentarán el 12 de enero en Casa de Salud, 
fecha en que compartirán con los grupos La Julia Smith y Abducción.

LA BANDA FLORA 
desplegará  sus más de 10 
años de trayectoria el próximo 
16 de enero, a las 20.00 horas, 
en Bar Galeria Aura.

FOTOS: CICLO HOLA VERANO.

GUSTAVO BUSTOS MENDOZA,  productor y director de Beast 
Discos, mostrará su lado musical el 5 de enero en Casa Barrio.
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PREMIACIÓN A LOS MEJORES DEPORTISTAS DE BIOBÍO 2022

En 2019 fue la última vez que los  
deportistas más destacados de la 
Región se habían reunido, convoca-
dos por la institucionalidad depor-
tiva. Eso hasta ahora, en que la pan-
demia permitió retomar la tradi-
ción de distinguir a aquellas figuras 
que marcaron la temporada. 

En el Hotel Terrano de Concep-
ción, se llevó a cabo la ceremonia de 
premiación a los mejores deportis-
tas del año, instancia que  fue enca-
bezada por la seremi del Deporte, 
Andrea Saldaña, en compañía de 
diversas autoridades como el sena-
dor, Sebastián Keitel, los diputados 
Roberto Arroyo, presidente de la 
Comisión de Deportes de la Cáma-
ra de Diputados, y María Candela-
ria Acevedo, además de alcaldes y 
personeros del deporte regional. 

Por intermedio de una comisión 
evaluadora, en la ocasión se escogió 
a 42 exponentes en 34 disciplinas, y 
se hizo entrega de reconocimientos 
especiales, como por ejemplo al 
equipo de básquetbol de la Univer-
sidad de Concepción, multicam-
peón chileno de 2022.  

 

Aquí están quienes hicieron grande 
el deporte de la Región en este año

Panamericano de Canadá, donde ob-
tuvo oro en el K1 200 metros, además 
de la plata en la copa del mundo rea-
lizada en el mismo país. “Este premio 
es muy importante sobre todo des-
pués de años complejos producto de 
la pandemia. Seguimos adelante con 
todos los inconvenientes sanitarios y 
eso hace mucho más meritorio volver 
a estar a nivel competitivo”, expresó. 

La lista de deportistas premiados la 
completaron: Pablo Salinas (ajedrez); 
Josefa Quezada (atletismo); Alberto 
Heller (automovilismo); Javier Barra 
(básquetbol); Renato Piérart (Bici-
cross BMX); Nicolás Moraga y Cons-
tanza Paul (balonmano); Antonella 
Mora (ciclismo de pista y ruta); Alon-
so Bizama (halterofilia); Colomba Vi-
valdi (gimnasia artística); Laura Rich 
(gimnasia rítmica); Felipe Richard 
(hockey césped); José Jara (judo); Pau-
lina Vega (tenis de mesa); Lorenzo 
Machillanda (karate); Antonia y Me-
lita Abraham y Felipe Cárdenas 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Tras dos años volvió a realizarse ceremonia donde la institucionalidad deportiva distingue a las figuras 
regionales. María José Mailliard y Katherinne Wollermann destacaron como “Mejor de los Mejores”.

(remo); Camila Ernst (vela); Cristóbal 
Game (rugby); Alejandro Bancalari 
(tenis); Paulina Horta (taekwondo); 
Edgardo Romero (básquetbol silla de 
ruedas); Nayadet Garcés (parapower-
lifting); Pablo Suárez (balonmano pa-
ralímpico); Eduardo Pérez (para te-
nis); Mauricio Orrego (atletismo para-
límpico); Francisca Neiman 
(paranatación); Matilde Vicencio (vó-
leibol); Marta Roessner (deporte mas-
ter); Pablo Olivares (Codefen); Danilo 
Grisales (hípica); Magdalena Muñoz y 
Natalia Bozzo (pelota vasca); Daniel 
Camousseigt (Aporte desarrollo de-
portivo regional); Luis Sepúlveda (ta-
lento deportivo en halterofilia); Anto-
nia Pichott (proyección deportiva en 
remo); Club de Cheerleading Storm All 
Stars Chile (representación sobresa-
liente), y Rocío Muñoz (resultado in-
ternacional kettlebells).

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

lliard, quien tuvo una temporada bri-
llante donde se subió al podio en el 
Mundial de Halifax, igual que en el 
Panamericano de Canadá y los Juegos 
Suramericanos de Asunción, donde 
se colgó dos oros. 

La palista perteneciente al club Pi-
ragüistas de Laja, está realizando su 
pretemporada en altura, en Colom-
bia, como parte de su proceso de pre-
paración rumbo a los   Juegos Pan-
americanos 2023, donde será una de 
las grandes favoritas para ir por el 
oro. Sin embargo, mediante un video 
agradeció el galardón. 

“Es un honor recibir este premio 
tan importante que otorga la Región. 
Les mando todo mi agradecimiento 
por el apoyo que siempre me dan. 
Muchas gracias por el reconocimien-
to”, manifestó. 

Por su parte, en el deporte paralím-
pico, ganadora resultó la paracanotis-
ta, Katherinne Wollermann,  quien 
esta temporada tocó el cielo en el 
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“Para mí es un honor 
recibir este premio tan 
importante que otorga 
la Región”. 
‘Cote’ Mailliard, canoísta.

“Gran alegría volver a 
desarrollar la instancia 
donde recocemos los logros 
de los nuestros”. Andrea 
Saldaña, seremi Deportes.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Embajadores del deporte 
Esta vez, el premio al ‘Mejor de los 

Mejores’ en el deporte convencional 
fue para la canoísta, María José Mai-
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Pese a que ya hay un 
bosquejo del reglamento 
para la Segunda 2023, éste 
debe ser ratificado aún.

Bases se sabrán  
el 10 de enero

BUSTAMANTE ARMA SU EQUIPO PARA 2023

Amplia carpeta de hipotéticos  
refuerzos en Nonguén. A la espera 
de las bases de Segunda División, el 
DT César Bustamante tiene varias 
alternativas para armar el plantel de 
Deportes Concepción.  

En esa línea, a las ya conocidas 
opciones que podrían llegar desde 
General Velásquez, se suman un par 
de nuevos nombres al listado. Todos 
tienen experiencia en la categoría y 
ninguno de ellos sería cupo adulto, 
lo cual es un plus gigantesco en esta 
división.   

 
Bloque defensivo 

En la zaga, quien aparece como 
alternativa para arribar al “León” 
es el defensa Diego Muñoz, de 24 
años, que tuvo mucha regularidad 
el pasado torneo con San Marcos de 
Arica. El zaguero jugó 14 partidos, 
12 de ellos como titular, sumando 
1.124 minutos, donde no marcó. 
Fue la única experiencia en Segun-
da, ya que anteriormente, vistió la 
camiseta de los nortinos en 2021, 
pero en Primera B, competencia 
donde fueron descendidos por un 
grave error administrativo. Allí, el 
defensa disputó 8 duelos, 6 desde el 
primer minuto, marcando 1 gol en 
la caída 1-2 ante Puerto Montt. 

Entre 2018, 2019 y 2020, Muñoz 
jugó en Deportes Valdivia, donde en 

Nuevas cartas se 
suman como opción 
para el naipe lila

tres temporadas jugó 38 partidos, 
26 de ellos como titular. 

 
Mitad de cancha 

Para la zona de volantes, una de 
las opciones es un jugador que ha 
pasado por los mismos clubes que  
el defensa anterior. Con 24 años, el 
mediocampista Cristóbal Kalise es 
alternativa en el cuadro morado. 
La última camiseta que vistió fue la 
de Deportes Valdivia, donde jugó 20 
partidos el torneo pasado, 18 de 
ellos como titular, sumando 1.592 

FOTO: CEDIDA

Un defensa, un mediocampista y un delantero asoman en el 
horizonte de Deportes Concepción como posibles refuerzos 
para la próxima temporada. 

minutos en total. Fue la primera y 
única experiencia de Kalise en el 
cuadro sureño, ya que las cuatro 
temporadas anteriores las jugó en 
San Marcos de Arica. Defendiendo 
la camiseta del actual campeón de 
Segunda División, el volante estuvo 
tres torneos en Primera B (2018, 
2020 y 2021), compitiendo en 2019 
en Segunda, donde levantaron la 
copa al final de campeonato. Allí, en 
cuatro campañas, dijo presente en 
46 encuentros, 39 de ellos desde el 
primer minuto, donde no anotó. 

 
Un conocido 

Como alternativa ofensiva, uno 
que aparece con chances de llegar 
a Nonguén es el delantero Cristian 
Valenzuela, quien ya fue dirigido 
por el DT César Bustamante el 2020 
en General Velásquez. 

El delantero, con sólo 23 años, 
tiene un amplio recorrido en Chile, 
jugando en 5 clubes, disputando 83 
encuentros y marcando 10 goles en 
total. Su mejor temporada la tuvo 
precisamente con Bustamante en la 
banca, marcando 5 conquistas en el 
cuadro de San Vicente.  

En la última campaña, Cristian 
Valenzuela jugó en San Marcos de 
Arica, donde anotó 3 goles en 20  
duelos, siendo titular en10 de ellos.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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 FOTO: CEDIDA FOTO: CEDIDA

CRISTIAN VALENZUELA fue dirigido por César 
Bustamante el 2020 en General Velásquez. 

CRISTÓBAL KALISE jugó cuatro años en San Marcos de 
Arica, defendiendo este 2022 a Deportes Valdivia. 

DIEGO MUÑOZ disputó las últimas dos temporadas en San 
Marcos de Arica, tras un paso de tres años por Valdivia.
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El ex jugador lotino y este 
año profesor del Fútbol 
Joven de Vial podría ser el 
sucesor de Hidalgo.

¿Claudio Mora 
al banco minero?

Pérez lo intentará otra 
vez en Naval, mientras 
Lota peleará sin Hidalgo

Dos técnicos que vienen de ha-
cer buenas campañas, pero con 
distinta suerte a la hora de apun-
tar a 2023. Naval confirmó la con-
tinuidad de Alejandro Pérez para 
buscar el ascenso que les fue ne-
gado por secretaría, cuando esta-
ban a 180 minutos de jugarse esa 
opción en playoffs. Por otra par-
te, los vecinos de Lota Schwager 
decidieron no continuar con Os-
valdo Hidalgo en el banco, pese a 
su buen desempeño en el recien-
te Torneo de Novatos. 

Lo de Pérez se veía venir, más 
allá de que el propio estratega 
confesó haber recibido ofertas 
desde clubes que juegan una divi-
sión más arriba. El DT aseguró 
anticipadamente que “tenemos 
una espinita clavada por no ha-
bernos podido jugar el ascenso. 
Hubo otras propuestas, por la 
buena campaña 2022, pero Naval 
es especial por una cuestión de 
historia, hay otro cariño”. 

Y cumplió con su palabra de in-
tentar quedarse. El Día de los Ino-
centes, el club realizó un paseo de 
despedida de la temporada, don-
de también aprovechó de decir 
adiós a cinco jugadores de 2022 
que no podrán continuar en la 
tienda chorera por el límite de 
edad de Tercera B porque son na-

FOTO: CDS NAVAL DE TALCAHUANO

cidos en 1999. Es el caso del capi-
tán Jhan Moraga, el goleador Ar-
turo Vásquez, los volantes Alan 
Iturrieta y Javier Briones y el por-
tero Sebastián Sierra. Todos ellos 
recibieron un reconocimiento por 
parte de la institución. 

“Acá primero hay personas, des-
pués jugadores, y estamos agrade-
cidos por lo que entregaron a Na-
val”, señaló el presidente del club, 
Edógimo Venegas. 

Por otra parte, Lota sorpren-
dió anunciando la salida del téc-
nico Osvaldo Hidalgo, quien armó 
en tiempo récord y lideró el gru-
po de jóvenes mineros que ter-
minaron subcampeones en el Tor-
neo de Novatos. Ahí ganaron su 
serie de manera anticipada, se 
anotaron una remontada épica 
contra Constitución y de a poco 
estaban reencantando a su gente. 
Habrá que ver cómo sigue este 
proceso en el Octogonal.

LA GRAN DUDA DE LOS HINCHAS AURINEGROS

Los hinchas vialinos se reunie-
ron el miércoles en la sede del club 
en calle O’Higgins y la principal pre-
gunta fue cuánto dinero debe real-
mente el club. Cifra difícil de respon-
der de manera concreta. La Corpo-
ración aseguró haber solicitado 
varias veces esta información a los 
otros cinco integrantes del directo-
rio de la Sociedad Anónima, pero 
explicó que no tienen ninguna obli-
gación legal de responder. De to-
das formas, hay cifras de ingresos y 
deudas que pueden dar una aproxi-
mación a los montos pendientes 
que complican al club. 

Uno de los mitos importantes tie-
ne que ver con el costo mensual de 
la planilla 2022. ¿Era una de las más 
baratas, como aseguraba la dirigen-
cia, o una de las más caras, como 
afirman muchos hinchas? Lo cier-
to es que las remuneraciones te-
nían un costo mensual de poco más 
de 90 millones de pesos. Menos que 
clubes como Cobreloa, Copiapó, 
Wanderers o Magallanes, pero tam-
bién más que una buena parte de los 
equipos de la B. 

Esa cifra solo tiene que ver con el 
plantel profesional. El costo men-
sual para cubrir el fútbol femenino 
bordea los 10 millones de pesos. 
Los profesores del Fútbol Joven, en 
total, significaban un desembolso 
mensual cercano a los 13 millones 
de pesos. A muchos de ellos se les 
deben cuatro meses, pero no a to-
dos. También hay algunos que se 
fueron antes y otros que demanda-
ron. El 28 de este mes fue el último 
día que quedaron de abonarles al-
gún porcentaje. Finalmente, no to-
caron nada.   

Hay una serie de acreedores que 
suman y suman, como los 6 millo-
nes de la sede, los 18 millones al 
Club Hípico, canchas, arriendos, 
aportes personales y hasta más de 
10 millones por concepto de hidra-
tación. Hubo tres demandas -inclu-

¿Cuánta plata     
debe realmente 
Fernández Vial?
La Corporación no logró responder esta interrogante a los 
seguidores y la S.A. se reserva los datos e información, pero es 
posible realizar una aproximación con datos fidedignos.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

pletaban otros $215 millones. El 
gasto mensual sobrepasaba lo in-
gresado y en algún momento se ge-
neró una deuda total cercana a los 
$450 millones de pesos. 

Pero esos números se redujeron 
con el arreglo de finiquitos, que to-
talizaban cerca de 90 millones de 
pesos, por lo que actualmente el 
club debe cerca de $300 milllones. 
Para perder la licencia de clubes, la 
Anfp solo contempla los temas la-
borales con el equipo profesional, lo 
cual está prácticamente cerrado. 
Número para ir despejando dudas, 
lo que el hincha pide a gritos.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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yendo la de la marca KS7- donde 
hubo que sacar una tajada del dine-
ro de televisión para responder a es-
tas deudas.  

¿Y cuánto entraba realmente? 
Por concepto de televisión ingresa-
ban $1.125 millones al año más lo 
recaudado por abonos y 4 palcos, 
además de otros ingresos que com-

El balance 2021 disponible 
en la página de CMF solo 
tiene firmade 5 directores. 
Bastó para ser aprobado.

¿La Corporación 
puede presionar?
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Marcó Pelé por el Santos en 
el duelo amistoso con Naval, 
que ganó el elenco brasileño 
5-0, en 1963. 

goles
2

EL RECUERDO DEL PASO DE LA LEYENDA POR LA ZONA

Su partida dejó imborrables hue-
llas que perdurarán por siempre en 
la retina del futbolero. Una de ellas se 
vincula estrechamente con Talca-
huano, cuando el 10 de febrero de 
1963 el Santos de Pelé, con O Rei a la 
cabeza, disputó un amistoso ante 
Naval en el césped recién inaugura-
do de El Morro. 

Cuenta la historia que la ciudad se 
paralizó para ver aquel encuentro. Y 
cómo no, si era el equipo de Pelé, 
Dorval, Mengávio, Coutinho y Pepe. 
Así lo manifiesta uno de los protago-
nistas, Sergio Inostroza, exjugador 
navalino quien se dio el lujo de com-
partir cancha con el Rey durante los 
últimos 10 minutos del lance. 

“Había tanta gente que en el entre-
tiempo los equipos no pudieron ir a 
camarines. No se podía pasar. El ce-
rro que actualmente tiene el estadio 
estaba copado. Lo malo es que fue un 
partido amistoso y nos hicieron 5-0 
nomás, jajajá”, rememora con emo-
ción quien actualmente preside la 
Asociación de exjugadores de Naval. 

Y así fue. Según los registros de 

“Era como 
un león 
enjaulado”: 
cuando Pelé 
y Santos 
dieron clase 
en El Morro
Ganador de tres Copas del Mundo, un 
referente internacional del deporte y la 
competitividad. Hablamos de Edson 
Arantes do Nascimento, más conocido 
como Pelé, exfutbolista que este jueves -
a los 82 años- falleció a causa de un 
rebelde cáncer de colon.

 FOTOS: PURO NAVAL

Santos jugaba de memoria, vino con 
equipo completo a jugar contra un 
club amateur”, recuerda Sergio. 

Y claro, si el Ancla se había corona-
do multicampeón de los torneos re-
gionales que se desarrollaban por 
aquella época, antes de ingresar al 
Ascenso en 1968. “El mejor equipo 
que había en la zona era Naval, salía 
campeón del regional casi todos los 
años”, cuenta Inostroza. 

 
¿Cómo llega Santos a 
Talcahuano? 

Si bien no hay una versión clara de 
porqué el Peixe armó un amistoso 
ante Naval, lo cierto es que el cuadro 
brasilero había viajado a Santiago 
para medirse ante la U. de Chile. “Al 
parecer, el partido tuvo tintes econó-
micos. La suma que cobraban era 
cercana a los 16 mil dólares de la 

época. La dirigencia navalina sabía 
que podía ganar mucho más de ese 
monto. Además, había un tema de 
orgullo para ver en qué estaba Naval 
deportivamente”, apunta Rubiera. 

 
Impecable césped 

De acuerdo con el fanático, al Rey 
le impresionó el estado de la cancha. 
“Jugadores de Naval contaron que a 
Pelé le llamó mucho la atención el 
gramado de El Morro. Y es que este 
no tenía siquiera un año, porque se 
inauguró en marzo de 1962 con la se-
lección chilena de Fernando Riera. 
Esta habría sido una de las mejores 
canchas que pisó, tomando en cuen-
ta que recorrió todo el continente y 
otras canchas de Europa”, cierra.

Juan Pablo Ríos 
juanpablorios@tvu.cl

EL EQUIPO que paró el 
Ancla ante el Peixe.

aquel día, fueron más de 12 mil per-
sonas las que arribaron al mítico es-
tadio del Ancla. De hecho, Inostroza 
cuenta que fue tanta la algarabía de 
la gente, que hubo reventa de entra-
das, porque nadie se quería perder el 
cotejo. “Tuvieron que sacar a Pelé 
con carabineros, jajajá”, asegura. 

Visión que también comparte 
Franco Rubiera, acérrimo hincha 
chorero y administrador del fanpage 
navalino Puro Naval. “Naval fue el 
club que más público llevó en la épo-
ca del regional. Además, el fútbol era 
casi un servicio de bienestar social, es 
decir, era un compensador de la difí-
cil realidad del obrero en la región (...) 
Nadie se quiso perder este partido, in-
cluso hubo muchos marinos con su 
uniforme. Se habla de que llegaron 
más de 20 mil personas”, explica. 

¿Y cómo anduvo Pelé ese día? Inos-
troza cuenta que el astro se las arre-
gló para anotar dos goles. “Pelé pare-
cía de otro mundo. A veces lo marca-
ban entre dos o tres, e igual aparecía 
por otro lado. Era como tener a un 
león enjaulado, no había cómo frenar-
lo. E imagínese que Naval tenía unos 
refuerzos buenos para esa época. Ese 
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SANTOS vino con un plantel estelar, que despertó gran interés en el público.
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Santoral: Rogelio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Setop Pharma  
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Redfarma 
•Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

14/24 13/30
LOS ÁNGELES

13/30
SANTIAGO

14/30
CHILLÁN14/29

RANCAGUA

14/30
TALCA

10/30
ANGOL

7/26
TEMUCO

9/20
P. MONTT

13/20
SÁBADO

11/18
DOMINGO

11/18
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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